
  Варвара Тищенко

Знаете, что чаще всего при-
ходится слышать, общаясь 
с теми, кто, психанув от 
действительности, уехал 
из Москвы куда подальше, 
чтобы переждать «вот это 
вот все», а потом вернуться 
в привычную и очень удоб-
ную среду обитания. При-
мерно вот такую фразу: 
«Ну, тут, конечно, не Мо-
сква, не дотягивает даже 
отдаленно до ее уровня».  
И не потому (во всяком 
случае, не только потому), 
что некоторым чертовски 
не хватает тыквенного 
латте, а по вполне серьез-
ным основаниям. 

С 
егодня уже не все 
помнят, что 10 – 15  
лет назад Москва, 
едва выбравшись 
тогда из лихих 90-х,  

была довольно грязным горо-
дом, уставленным ларьками 
и машинами. Их парковали 
как бог на душу положит – на 
тротуарах, газонах и вторым 
рядом. А чтобы получить ка-
кую-то справку-разрешение-до-
кумент от властей, надо было 
обивать пороги нескольких 
контор с пресловутой живой 

очередью. И вокруг этой оче-
реди вились, как мухи, раз-
ного рода «решалы», которые 
за умеренную мзду обещали 
эту очередь обойти и решить 
вопрос. Во многих  подъездах 
стоял стойкий запах вполне 
понятного происхождения, а 
зимой гулял лютый ветер, про-
бивавшийся из разбитых окон. 
Подъезды эти толком не запи-
рались. Дороги тоже были так 
себе. В общем, выглядело это 
все довольно убого.

Потом все это Собянин на-
чал упорно перестраивать. Ча-
сто под недовольное ворчание 
сторонников лозунга, который 
у нас на все случаи жизни – «Не 
надо ничего менять! Оставьте 
все как есть». Не надо менять 
асфальт на плитку, хотя в луч-
ших городах мира именно так 
и делают, она меньше «пылит» 
и дольше служит. Не надо дис-
циплинировать водителей по 
части парковок, поскольку 
это «парковочный геноцид». 
Не надо обустраивать дворы, 
скверы, пешеходные зоны, де-
лая их удобными для людей, 
которые теперь там с удоволь-
ствием отдыхают и гуляют, – 
ибо сие есть «отмывание де-
нег». Даже парк «Зарядье» –  
и то «не надо, не надо, не надо!»,  
и убогую гостиницу, которая 

была так себе шедевр хрущев-
ского панельного строитель-
ства, сносить не надо было, ибо 
это наше все… 

Когда приходилось что-то 
переделывать, и иногда по не-
скольку раз, добиваясь нуж-
ного качества, злопыхатели 
радостно потирали руки, мол, 
не получается у вас ничего с ва-
шей «урбаниной», поскольку 
не принимает земля Русская 
этих ваших заморочек. Сейчас 
многие из таких критиков тихо 
ностальгируют по московскому 
комфорту, удобствам и качеству 
там, на Западе. И да, по этой са-
мой победившей урбанистике в 
ее самом лучшем исполнении.

В Москве за прошедшие 
годы стало действительно 
удобно жить, работать и пере-
двигаться по городу. Кстати, 
когда несколько лет назад 
власти задумали перефор-
матировать всю систему го-
родского транспорта, создав 
принципиально новую си-
стему маршрутизации и на-
вигации, то тоже было полно 
критиканства: мол, ничего не 
понятно, нам так неудобно. 
Зато теперь разобрались –  
чай, не бином Ньютона. И стало 
очень даже удобно. А интегра-
ция прежнего грузового и бес-
полезного для простых жите-

лей железнодорожного кольца 
в единую городскую транс-
портную пассажирскую сеть 
прошла уже почти незаметно, 
как само собой разумеющееся.  
И стало еще удобнее. И кто 
знает, о чем говорит, признает, 
что по качеству и комфорту эта 
транспортная система превос-
ходит лучшие аналоги типа 
берлинской или парижской ин-
тегрированных транспортных 
систем. Причем по московским 
ценам, то есть божеским. 

Не так давно международ-
ное агентство маркетинговых 
исследований Kantar в рейтинге 
транспортных систем присво-
ило Москве третье место среди 
трех десятков крупнейших 
мегаполисов мира. Учли все 
последние хиты московской 
продвинутой урбанистики: 
каршеринг и велопрокат, мо-
дернизацию системы наземного 
общественного транспорта и 
даже систему платежей (си-
стема продажи билетов «Мо-
сковский транспорт» стала по-
бедителем в номинации «Луч-
шая умная билетная система» 
премии Transport Ticketing 
Global Awards).

Слово «комфортно» стало 
ключевым буквально для всего, 
что работает в Москве. В любые 
официальные конторы теперь 

просто приятно ходить и ре-
шать вопросы. Тебе улыбаются 
и действительно стремятся по-
мочь. Даже в заведении, кото-
рое раньше называлось пре-
зрительным словом «собес».  
В МФЦ, куда можно записаться 
заранее, как и во все городские 
учреждения, ожидание больше 
10 минут считается ЧП. И да, 
вам там тоже улыбаются. В го-
роде уже, кажется, не осталось 
услуг и сервисов, которые не 
были бы должным образом 
оцифрованы и которые нельзя 
было бы решить онлайн. Боже, 
какое счастье для тех, кто тер-
петь не может таскаться по 
кабинетам. Между тем это 
удобство московской город-
ской бюрократии, если кто не 
знает, абсолютно немыслимо 
и по сей день в «развитой» Ев-
ропе да и в Америке. Вот уж где 
мы точно догнали и перегнали, 
как некогда грезили советские 
коммунисты. Благодаря этому 
«цифровому рывку» Москва 
вошла в десятку самых разви-
тых городов в рейтинге ООН по 
оказанию электронных услуг, 
опередив, в частности, Берлин 
и Лондон. 
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Издается с 1957 года

Москва не останавливается на достигнутом

Город, где все работает

254
ЦИФРА ДНЯ

На Кутузовском проспекте 
построят дом по реновации 
на 200 квартир

Детское пространство 
со смотровой площадкой 
возведут в Раменках

Москвичи выбрали цвет для 
трех новых линий метро

Специалисты Института 
«Мосинжпроект»  
приступили к созданию 
проектной документации  
для нового велопешеходного 
моста в Мнёвниковской пойме.
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ДОМА 
по программе 
реновации введены  
в эксплуатацию

СЕРГЕЮ СОБЯНИНУ –  
65 ЛЕТ. ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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ЭКСКЛЮЗИВ
ОКСАНА БОНДАРЕНКО,
директор Музея транспорта Москвы, 
о создании нового пространства  
в знаменитом гараже  
Константина Мельникова

СТР. 9

СТР. 6-7

СЕРГЕЙ  
СОБЯНИН,

мэр Москвы
СТР. 2

«МАШИНА НЕ БУДЕТ 
ПРИНИМАТЬ  
ЗА НАС РЕШЕНИЯ»
На ПМЭФ обсудили, почему 
искусственный интеллект  
не заменит человека  
в госуправлении

КЛЕВЕРНЫЙ 
ЛИСТОПАД
Москва вошла в тройку 
мировых лидеров по темпам  
и объемам дорожного 
строительства

АЛЁ, ГАРАЖ!
В 2024 году  
на Новорязанской улице  
появится Музей транспорта

2
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СТРОИТЕЛИ БЕРЕГУТ 
ПРИРОДУ 
«Мосинжпроект» взял под опеку зубра  
в подмосковном заповеднике

12

ЗАПУСК D4 ВСЕ 
БЛИЖЕ – ЗАПАДНЫЙ 

РАДИУС ПОЧТИ ГОТОВ. 
НА КАЛУЖСКОМ 

НАПРАВЛЕНИИ ОСТАЛОСЬ 
ЗАВЕРШИТЬ РАБОТЫ НА 

ОДНОЙ ИЗ 16 СТАНЦИЙ – 
СОЛНЕЧНОЙ.  

ОСТАЛЬНЫЕ УЖЕ 
ПРИВЕЛИ В ПОРЯДОК.  
РАБОТАЕМ НАД ЭТИМ  

С КОЛЛЕГАМИ ИЗ 
РЖД И ЦППК

ЛУЧШИЙ ГОРОД ЗЕМЛИ
ТЕМА НОМЕРА: 

У важаемый Сергей Семенович! 
От всего сердца поздравляю Вас с юбилеем! 
Москва – уникальный город, сердце и символ 
России. Поэтому то, что Вы отнеслись к разви-

тию столицы как к личному проекту, поставив на первое 
место интересы москвичей, за несколько лет принесло 
огромные позитивные перемены. Москва преобразилась. 
Новая городская среда, новые пешеходные зоны, про-
странства для отдыха, улучшение экологии, реновация 
ветхих хрущевок и благоустройство дворов, парков и 
набережных. Благодаря Вашей работе мы увидели, как 
должен выглядеть мегаполис, в котором хочется жить. 
Статистика говорит, что за последние 10 лет в Москве 
заметно увеличилась продолжительность жизни. Я счи-
таю, что это следствие всех преобразований, реформ 
и мероприятий, которые ввела Ваша администрация. 
Москвичи это понимают и ценят. 
Хочу пожелать Вам душевных сил, крепкого здоровья и 
благополучия на посту мэра Москвы. Уверен, что в сентяб- 
ре горожане поддержат Вас на выборах – проголосуют 
за Ваше видение будущего столицы. Москва с каждым 
днем становится красивее. Пусть и дальше растет метро, 
парки преображаются, а стройки не останавливаются.
Доброго здоровья Вам и Вашим близким!

ВЛАДИМИР 
РЕСИН,

депутат  
Государственной 

Думы, председатель 
экспертного совета  

при Комитете ГД  
по строительству  
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  Виктор Дмитриев

На месте старых зданий 
центра имени Логинова 
построен большой ле-
чебно-диагностический 
корпус площадью 75 тыс. 
кв. метров, оснащенный 
самым современным 
медицинским оборудова-
нием. Здесь будут прохо-
дить лечение пациенты 
с наиболее сложными 
случаями локализации 
злокачественных опухо-
лей. На минувшей неделе 
о завершении строитель-
ства важной для города 
клиники объявил мэр 
Москвы Сергей Собя-
нин в ходе ее посещения 
вместе с заместителем 
председателя правитель-
ства России Татьяной 
Голиковой. 

М осковский клини-
ческий научный 
центр имени 
А.С. Логинова 
располагается в 

зданиях 1950–1970-х годов по-
стройки, площадь и оснащение 
которых не позволяли оказы-
вать медицинскую помощь по 
самым современным стандартам. 
В связи с этим мэром Москвы 
было принято решение о стро-
ительстве нового лечебно-ди-
агностического корпуса, к воз-
ведению которого приступили 
в марте 2020 года.

«Игорь Евгеньевич, – обра-
тился Сергей Собянин к дирек-
тору МКНЦ Игорю Хатькову во 
время осмотра нового объекта, –  
хочу поздравить вас с двумя 
большими событиями в жизни.  
С государственной премией, 
которой на днях наградил пре-
зидент страны, и с тем, что мы 

сегодня вручаем вам ключи от 
суперсовременной клиники, о 
которой вы всю жизнь мечтали. 
Поздравляю и коллектив центра 
Логинова, один из высокопро-
фессиональных и крупнейших 
медицинских коллективов Мо-
сквы. Вы достойны, чтобы по-
лучить в свои руки этот дворец 
здоровья. И конечно, поздрав-
ляю жителей нашего города, у 
которых появились дополни-
тельные возможности перво-
классной, качественной меди-
цинской помощи».

Татьяна Голикова, в свою 
очередь, отметила, что модер-
низация московской онкологи-
ческой службы позволяет внести 
существенный вклад в повыше-
ние демографической ситуации в 
стране и снижение уровня смерт-
ности, а также в ускорение сро-
ков выявления онкологических 
заболеваний. 

«Этот центр – не просто центр 
для лечения больных. Он пред-
назначен для профилактики, для 
выявления и своевременного 
оказания помощи заболевшим –  
и это самое главное. Мы очень 
внимательно следим за показа-
телями выявляемости онколо-
гических заболеваний. Только 
за 2022 год количество обследо-
ванных пациентов возросло на 
18,1%. А за четыре предыдущих 
года за счет предварительных 
обследований пациентов и своев-
ременного вмешательства меди-
ков удалось снизить смертность 
от новообразований на 4,6% по 
стране, а в Москве – на 11,2%. 
Это серьезные показатели, ко-
торые означают, что столица, по 
сравнению с другими регионами 
страны, вносит больший вклад 
в снижение смертности от он-
кологических заболеваний», –  
сказала заместитель председа-
теля правительства.

Новый лечебный комплекс 
рассчитан на 613 коек, вклю-
чая 455 коек круглосуточного 
стационара, 38 – реанимации 
и интенсивной терапии и 120 –  
дневного стационара. Здесь 
установлено свыше 40 тыс. еди-
ниц новейшего оборудования. 
Есть техника, которой может 
похвастаться не каждая пере-
довая клиника Европы. 

Весь третий этаж комплекса 
отдан под операционные. Их во-
семнадцать. Есть даже гибрид-
ная. «Хирурги здесь смогут 
одновременно проводить три 
операции: обычную – полост-
ную, с помощью ангиографа на 
сосудах и эндоскопическую – 
малотравматичную. Благодаря 
этому больной быстрее выздо-
равливает», – рассказал заве-
дующий центром анестезиоло-
гии и реаниматологии Валерий 
Субботин. 

При этом если выполняющий 
операцию хирург захочет про-
консультироваться с профиль-
ным специалистом, то сможет 
связаться с ним прямо из опера-
ционной. Даже аппарат для нар-
коза в новом стационаре непро-
стой, он контролирует состояние 
больного во время операции по 
десяткам показателей.

«В здании также установ-
лен первый в России и самый 
новейший аппарат ПЭТ-КТ с 
пятью кольцами, который по-
могает выявить самые отдален-
ные метастазы, оценить стадию 
заболевания и эффективность 
выбранного врачом лечения», –  
поделилась информацией зав- 
отделом лучевых методов диа-
гностики и лечения Юлия Ку-
лезнева.

В соответствии с новым меди-
цинским стандартом создана так 
называемая бесшовная марш-
рутизация пациентов – единая 
информационная система, инте-
грирующая все данные о них. В 
новом онкостационаре больные 
будут получать все виды меди-
цинской помощи – от диагно-
стики до высокотехнологич-
ного лечения и диспансерного 
наблюдения. При этом уникаль-
ное технологическое оснащение 
комплекса позволяет расширить 
возможности выполнения вы-
сокотехнологичных операций 
и проводить лучевую терапию 
(3D и 4D), которая ранее в уч-
реждении не выполнялась.

Кроме того, врачи клиники 
будут применять современную 
систему быстрого восстановле-
ния пациентов fast track, которая 
поможет им вернуться к обыч-
ной жизни в кратчайшие сроки – 
за два-три дня при стандартных 
хирургических вмешательствах. 
Первых пациентов новый ком-
плекс примет уже этим летом.

столица события2

«Машина не будет принимать  
за нас решения»
На ПМЭФ обсудили, почему искусственный интеллект  
не заменит человека в госуправлении

  Александра Исабекова

Каждый год Петербургский 
международный экономи-
ческий форум собирает на 
одной площадке сотни круп-
нейших российских и между-
народных компаний, которые 
представляют свои лучшие 
проекты. Это событие всегда 
было важным и привлекало 
к себе внимание, в том числе 
московских девелоперов. 
Несмотря на санкционные 
давления, 2023 год не стал 
исключением.

Петербургский междуна-
родный экономический форум 
(ПМЭФ) проходит в 26-й раз. 
В прошлом году на нем подпи-
сали меморандумы и инвести-
ционные соглашения почти на 
600 миллиардов рублей, в этом 

году, по предварительным рас-
четам, сумма может достигнуть 
6 триллионов. Девиз ПМЭФ-
2023 – «Суверенное развитие –  
основа справедливого мира. 
Объединим усилия во имя бу-
дущих поколений». 

Центральным и самым ожи-
даемым событием было высту-
пление на пленарном заседании 
президента РФ Владимира Пу-
тина. Среди прочего он пообе-
щал, что МРОТ в следующем 
году вырастет на 18,5%, и рас-
сказал о падении уровня бедно-
сти в России, а также отметил 
бум в строительной отрасли: 
объем работ в прошлом году 
вырос на 5,2%, а с января по 
апрель этого года – уже на 7,4%.

Для Москвы одной из клю-
чевых полемик стала дискуссия 
«Госуправление: между людьми 
и данными». Мэр Москвы Сергей  

Собянин вместе с заместителем 
председателя правительства 
РФ Дмитрием Григоренко, ге-
неральным директором АНО 
«Россия – страна возможно-
стей» Алексеем Комиссаровым и 
главой ПАО Сбербанк Германом 
Грефом обсуждали, что важнее 
для управления: кадры, то есть 
живые люди, или система по-
лучения данных? В ставшей 
уже традиционной полемике с 
главой Сбербанка мэр высказал 
свою однозначную позицию: не 
стоит доверять искусственному 
интеллекту управленческие 
функции. Примером и главным 
аргументом стало строитель-
ство МЦК.

Когда принималось реше-
ние о запуске Московского цен-
трального кольца, чиновники 
и аналитики предрекали, что 
пассажиропоток будет дости-

гать максимум 200–350 тысяч в 
день, но в итоге МЦК ежедневно 
пользуются больше полумил-
лиона человек. Все ошиблись, в 
том числе машинная аналитика. 
Такие решения, считает Сергей 
Собянин, нужно принимать на 
чутье, на ощущениях, а машина 
на такое не способна.

Другой пример – Московские 
центральные диаметры. Они дол-
гое время считались нереализуе-
мыми и нерациональными, хотя 
разрозненность железнодорож-
ных путей была одной из самых 
главных проблем мегаполиса с 
1937 года. Сейчас в Москве два 
центральных диаметра успешно 
функционируют и перевозят пас-
сажиров, два планируют ввести в 
этом году, о начале строительства 
пятого диаметра Сергей Собянин 
сообщил на ПМЭФ. Каждый из 
них является крупнейшим транс-
портным проектом Европы. Если 
выражать успешность проектов в 
финансовых показателях, после 
реализации МЦД федеральный 
бюджет получил в 6 раз больше, 
чем вложил в строительство. Не-
плохо для «нереализуемого и не-
рационального плана».

Еще одна причина, по ко-
торой в ближайшее десятиле-
тие «умные технологии» будут 
помогать в московском градо-
строительстве, но никак не ор-
ганизовывать его – отсутствие 
у техники человечности.

«Наверное, когда-то искус-
ственный интеллект будет при-
нимать за нас решения, – пред-
положил глава города. – Но для 
этого он должен полюбить чело-
века. Без человека, без его эмо-
ций, без его решимости, без его 
политических взглядов принять 
решение невозможно никакой 
машине».  

В целом можно сказать, что 
форум прошел в соответствии со 
сложившимися за 26 лет прове-
дения традициями и ожидани-
ями. В качестве отличительной 
черты этого года можно выде-
лить открытие дискуссионной 
платформы «Росконгресс – 
УрбанХаб», которую вместе с 
«Росконгрессом» организовал 
Московский урбанистический 
форум. Здесь обсуждались акту-
альные для московских застрой-
щиков темы: как девелоперы 
создают экосистемы и реали-
зовывают цели национальных 
программ; какие исследова-
ния помогут сделать проект и 
прибыльным, и комфортным; 
как девелоперы меняют облик 
города, а вместе с ним – образ 
жизни горожан. Отдельно об-
судили «зеленое строитель-
ство» и его выгоды. Директор 
по устойчивому развитию банка 
«ДОМ.РФ» Мария Слуцкая при-
вела несколько подкрепленных 
цифрами аргументов в пользу 
экостроительства. По опросу, 
который специалисты банка 
провели в этом году, среди  
15 городов-миллионников, эко-
логия важна для 40% покупате-
лей. Кроме того, банк готовит 
сервис, который будет рассчиты-
вать стоимость коммунальных 
платежей на десятки лет. В «зе-
леных квартирах» коммуналка 
ниже, причем тестовые цифры, 
как уверяет Слуцкая, впечат-
ляют. Наглядная разница в ком-
мунальных платежах станет сти-
мулом для покупки экожилья. 
Проекты, построенные по «зе-
леному стандарту», даже могут 
претендовать на господдержку. 
На стадии планов и обсуждений 
находятся субсидии со стороны 
ипотеки и госфинансирования.  
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СПЕЦПРОЕКТ. РЕНОВАЦИЯ

Особые стандарты
Для программы реновации  
утверждена специальная  
квартирография, учитывающая 
проекты для маломобильных 
москвичей  

  Елена Николаева  

В пятиэтажных и морально устаревших домах, 
предназначенных под снос, проживают порядка 
4,2 тыс. граждан. Как правило, это москвичи, 
имеющие группу инвалидности и передвигаю-
щиеся на инвалидных колясках. Большая часть 
из них обладает сохранным интеллектом и 
при соответствующих условиях может прожи-
вать отдельно или большую часть дня, когда 
остальные члены семьи на работе или в школе, 
справляться с бытовыми потребностями само-
стоятельно. Главное, чтобы в квартире и в ново-
стройке были подходящие для этого условия.

При проектировании домов для переселения по про-
грамме реновации учли и потребности людей с ограни-
ченными возможностями. В основу проектов заложили 
рекомендации реабилитологов, но в первую очередь 
прислушались к пожеланиям самих потенциальных но-
воселов и их родственников. Соответствующие встречи 
проходили неоднократно как до запуска программы, так 
и уже после старта реновации. По данным заместителя 
мэра Москвы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Андрея Бочкарёва, более 40% реноваци-
онных домов имеют специально обустроенные квартиры.  
К началу лета в рамках программы построено и введено 
в эксплуатацию 249 домов, в том числе 117 новостроек, в 
которых предусмотрено 497 квартир для маломобильных 
групп населения.

Такое жилье имеет свои особенности. Во-первых, в 
них все находится буквально на расстоянии вытянутой 
руки. Во-вторых, учитывается момент, что и дома такие 
жители передвигаются, как правило, на коляске или с 
помощью ходунков. Поэтому в таких квартирах расши-
ренные и более просторные дверные проемы, есть холлы, 
нет порогов. Розетки, выключатели и квартирный щиток 
расположены ниже стандартного уровня, чтобы до них 
можно было дотянуться, сидя в коляске. Специальным 
образом оборудуется и санитарный блок. Он совмещен-
ный и просторный, ко всей сантехнике имеется доступ 
на инвалидной коляске, на стенах закреплено несколько 
дополнительных поручней, в большинстве квартир име-
ется еще и гигиенический душ. Входная дверь оборудо-
вана дополнительной ручкой, а также двумя глазками 
на разной высоте. Звонок тоже расположен на уровне 
сидящего человека. 

Принципы безбарьерной среды решены и в обществен-
ном пространстве реновационных домов. Вход в подъезд 
располагается на уровне земли, а путь до лифта не имеет 
перепадов высот – это общее правило для всех домов, без 
оглядки на то, будут ли в новостройке проживать люди 
с особенностями здоровья. Комфорт одинаково важен и 
для тех, кто передвигается на инвалидной коляске, и для 
родителей с младенцами. Специально для маломобильных 
людей в подъезде устанавливают подъемные платформы,  
оснащенные тревожной кнопкой.

В совокупности все внедрения инклюзивных решений в 
массовое жилье стали называть универсальным дизайном, 
эти приемы применяют большинство проектировщиков, в 
том числе и работающих над коммерческими проектами.

«Это комплекс решений по созданию среды, которая 
доступна для всех – независимо от возраста, физических 
особенностей или иных факторов. Универсальный дизайн 
позволяет объединить представителей разных групп на-
селения в пространстве и обеспечить всем комфортное 
пребывание», – пояснил принципы инклюзивной среды 
декан факультета городского и регионального развития 
НИУ ВШЭ Евгений Михайленко. 

Программа реновации решает бытовые проблемы 
маломобильных новоселов как в рамках квартиры, так 
и в пределах подъезда и придомовой территории. По 
сравнению с архитектурой расселяемых хрущевок это 
уже колоссальный прорыв, расширение возможностей 
и совершенно иное качества жизни. Но круг интересов 
таких людей не ограничивается пусть и комфортным, но 
домоседством. Многие из них работают, ездят в поликли-
ники, передвигаются по городу по личным делам. Чтобы 
маломобильные граждане могли уверенно себя чувство-
вать в мегаполисе, недостаточно элементов инклюзии 
в реновационных домах. Безбарьерной должна быть и 
остальная городская среда. И большинство современных 
градостроительных проектов этому соответствуют. 

Например, именно так обустроено пространство вокруг 
реновационного дома на улице Речников, дом 22. Первые 
новоселья там справили в конце апреля, в том числе и  
жители с особыми потребностями. «Четыре квартиры в 
новом доме адаптированы под маломобильных жильцов. 
В расселяемых домах проживает три семьи, где есть такие 
родственники. Все они получили соответствующие доку-
менты для переезда», – рассказала глава управы района 
Нагатинский Затон Ирина Джиоева. 

В районе также продумана возможность добраться са-
мостоятельно до разных объектов без вызова социального 
такси. Всего в 700 метрах от новостройки находится воз-
веденный по новому московскому стандарту поликлиник 
филиал № 4 городской поликлиники № 67. Это меньше, 
чем одна остановка. По пути – три оборудованных пе-
шеходных перехода со скошенными бордюрами. Вход в 
клинику – по пандусу, внутри – полностью безбарьерная 
среда. Рядом с поликлиникой расположена остановка, 
весь транспорт на маршруте низкопольный, в автобусы 
свободно заезжают коляски любых форматов. За 10 минут 
можно доехать до станции «Нагатинский Затон» БКЛ, на 
которой есть два лифта для маломобильных пассажиров, 
либо до метро «Коломенская», где во время недавнего ре-
монта обновили пандусы, по которым можно безопасно и 
быстро попасть на платформу. Вокруг новостройки есть 
магазины, где также соблюдаются правила организации 
безбарьерной среды. Получается, что как минимум три 
новосела, переехавшие в реновационный дом, живут в рай-
оне, максимально дружелюбном к потребностям особен-
ных москвичей. И этот случай не является уникальным –  
массовое внедрение принципов безбарьерной среды в 
столице стало повсеместной практикой.

Надежда есть
Пациенты крупнейшего онкостационара на территории  
МКНЦ им. А.С. Логинова будут слышать эту фразу часто

Во время посещения  нового корпуса в медицинском центре имени А.С. Логинова
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Рафаил  
Родионов,  
заслуженный строитель 
РСФСР, президент  
Фонда ветеранов  
строителей Москвы:

Валерий  
Лаптев,  
председатель профсоюза 
строителей Москвы, 
заслуженный строитель 
России:

www.mperspektiva.ru 21 июня – день рождения Сергея Собянина  

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

МЫ НЕ ТОЛЬКО СОХРАНИЛИ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ  
ПОТЕНЦИАЛ МОСКВЫ,  
НО И СЕРЬЕЗНО 
ПРОДВИГАЕМСЯ 
ВПЕРЕД В РЕАЛИЗАЦИИ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ, 
СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ЗАДАЧ И ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА

ПРЕДСТОИТ  
РЕОРГАНИЗОВАТЬ ЧЕТВЕРТЬ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ ТЕРРИТОРИИ 
ГОРОДА.  
ЭТА РАБОТА НА ОДНО ИЛИ 
ДАЖЕ ДВА ПРЕДСТОЯЩИХ 
ДЕСЯТИЛЕТИЯ. 
ЕЕ ИТОГИ ОПРЕДЕЛЯТ  
ОБЛИК МОСКВЫ  
КАК МИНИМУМ НА 
БЛИЖАЙШЕЕ СТОЛЕТИЕ

Владимир  
Жидкин,  
руководитель  
департамента 
развития
новых территорий  
города Москвы:

Уважаемый Сергей Семёнович!
Двенадцать лет назад в такие же летние дни 2011-го 
было принято историческое решение о расширении 
Москвы, а уже через год, 1 июля 2012 года, новые тер-
ритории официально вошли в состав столицы. 

Почти одновременно с Вашим решением был создан 
департамент развития новых территорий города.  
С тех пор Новая Москва, как стали называть эти 
территории, активно и динамично развивается бла-
годаря Вашему вниманию. 
Тогда никто не мог представить, что всего через не-
сколько лет новые территории так фантастически 
преобразятся. Сюда придет метро, откроют свои 
двери свыше 150 современных социальных объектов, 
будут построены более 350 км прекрасных автомагис- 
тралей, а количество новых рабочих мест утроится.
Я и мои коллеги хорошо знаем, как Вы вникаете в каж-
дый нюанс градостроительного развития новых тер-
риторий. Несомненно, что проект «Новая Москва» 
еще многие годы будет являться самым крупным  
и интересным проектом России.
Говоря об этом в день Вашего 65-летия, позвольте от 
всех строителей Новой Москвы сердечно поблагодарить 
Вас, уважаемый Сергей Семёнович, за внимательность 
и решительность, настойчивость и целеустремленность. 
Мы искренне желаем Вам новых свершений на благо 
нашей дорогой и любимой Москвы!

Алексей 
Шапошников,  
председатель 
Мосгордумы:

Уважаемый Сергей Семёнович!
От имени депутатов Московской городской Думы и 
от меня лично примите самые искренние  
поздравления с днем рождения!

Вся Ваша жизнь – пример беззаветного служения на-
шей стране и столице, своему народу. Являясь насто-
ящим патриотом, Вы заслужили огромный автори-
тет у коллег, соратников, москвичей.
Именно с Вашей эффективной и созидательной ра-
ботой связаны позитивные преобразования. 
Москвичи искренне поддерживают реализуемые 
Вами и Вашей командой проекты, высоко ценят Ваш 
огромный личный вклад в развитие и процветание 
лучшего города Земли. Это и реализация комплекс-
ных программ, и подъем экономики, и забота о лю-
дях, лучшая медицина, образование.  
Благодаря Вашим достижениям на посту мэра сегод-
ня Москва – это не просто крупнейший город Евро-
пы, но и один из мировых культурных, политических 
и инновационных центров, олицетворение силы и 
стабильности России на мировой арене.
Благодарю за наше многолетнее сотрудничество  
и взаимодействие. 
От всей души желаю Вам крепкого здоровья,  
благополучия, неиссякаемой энергии и успехов во всем!

Павел  
Акимов,  
ректор  
НИУ МГСУ:

Уважаемый Сергей Семёнович!
От коллектива Национального исследовательского 
Московского государственного строительного уни-
верситета (НИУ МГСУ) и от своего имени  
поздравляю Вас с юбилеем!

Выражаем признательность за Ваш эффективный 
и самоотверженный труд в должности мэра Мо-
сквы. Ваши работоспособность, целеустремлен-
ность и инициативы, направленные на социаль-
но-экономическое развитие столицы, по 
достоинству оцениваются общественностью го-
рода и руководством государства. Мы отдаем 
должное Вашему весомому вкладу в преобразова-
ние Москвы, в формирование ее неподражаемого 
строительно-архитектурного облика и искренне 
надеемся на дальнейшее плодотворное сотрудни-
чество. НИУ МГСУ гордится совместной деятель-
ностью с правительством Москвы, которое помо-
гает делать наш город красивым и комфортным 
для проживания.
В этот замечательный день желаем Вам, уважае-
мый Сергей Семёнович, крепкого здоровья, ста-
бильности и благополучия, дальнейших успехов в 
работе на благо столицы нашей Родины!

Иеромонах 
Никандр  
(Пилишин),  
и.о. председателя 
Финансово- 
хозяйственного 
управления
РПЦ:

Уважаемый Сергей Семёнович!
21 июня – особенная дата в жизни нашего древнего го-
рода. Столица празднует Ваше 65-летие – мэра Мо-
сквы, сопредседателя попечительского совета Фонда 
«Поддержки строительства храмов города Москвы»! 

Сегодня вся страна становится свидетелем чудесно-
го преображения Первопрестольного града нашего. 
Столица прирастает новыми современными района-
ми со всей необходимой инфраструктурой, строятся 
дороги, мосты и развязки, ветки метро, все более раз-
растаясь, стремятся обвить далекие районы. Два 
сердца Москвы – Большая кольцевая дорога и Москов-
ское центральное кольцо – раскрывают свои объятия 
для тысяч и тысяч москвичей и гостей столицы. 
Но не только внешним блеском поражает обновлен-
ная столица. Возрождается ее духовное основание! 
Второе десятилетие реализуются беспрецедентная 
Программа строительства православных храмов в 
Москве и ряд городских программ по реставрации 
старинных храмов, которые имеют непреходящее 
значение для будущего не только Москвы, но и всей 
России. И все они реализуются благодаря Вашему неу-
сыпному попечению!
Позвольте в этот знаменательный день от всего 
сердца пожелать Вам крепкого здоровья и всесильной 
помощи Божией в Вашем ответственном служении 
на благо Отечества, Православной церкви и народа. 

Уважаемый Сергей Семёнович!
Московский городской комитет профсоюза строи-
телей сердечно поздравляет Вас с 65-летием!

В течение короткого времени Вы подняли столицу 
на качественно новый уровень экономического раз-
вития. Наш город с каждым днем становится все 
более красивым и комфортным для проживания –  
в Москве активно формируется современная 
транспортная инфраструктура, строятся детские 
сады и школы, набирает обороты московская про-
грамма реновации жилья, преображаются парки. 
Очевидно, что результат оправдывает затрачен-
ные на него силы, время и средства. 
Профсоюз глубоко признателен Вам за личное уча-
стие в решении проблем строительной отрасли и 
внимание к жизненным интересам ее работников.  
Нам особенно дорога Ваша государственная и глубо-
ко человечная позиция при подготовке Трехсторон-
них городских соглашений и контроле их выполнения.
В преддверии выборов мэра Профсоюз строителей 
Москвы выражает Вам свою безусловную поддерж-
ку. Хотим видеть Вас в статусе народного избран-
ника. Желаем крепкого здоровья, счастья, осущест-
вления замыслов, новых внушительных успехов в 
развитии главного города России. 

Рафик  
Загрутдинов,  
руководитель 
департамента 
строительства 
города Москвы:

Уважаемый Сергей Семёнович!
От департамента строительства и от своего име-
ни примите искренние поздравления в день  
Вашего 65-летнего юбилея!

За период Вашего руководства Москва поднялась на 
качественно новый уровень, на нашу столицу теперь 
равняются мегаполисы не только в России, но и за 
рубежом. 
Реализованы и продолжают реализовываться уни-
кальные проекты во всех отраслях городского хозяй-
ства: в транспортной и жилищной сферах, в здраво-
охранении, образовании, спорте и культуре. 
Теперь во всех путеводителях появились новые разде-
лы о по-настоящему знаковых местах Москвы. Это 
и новый ландшафтный парк «Зарядье» и обновлен-
ный стадион «Лужники». 
Воплощать задуманное в жизнь Вам помогали высо-
чайший профессионализм и системный подход к опе-
ративному решению многогранных и непростых за-
дач. 
Мы, строители Москвы, гордимся, что работаем в 
интересах города и москвичей в одной команде с та-
ким талантливым и преданным своему делу челове-
ком. 
Желаем крепкого здоровья Вам и Вашим родным и 
близким. Успехов и еще многих свершений на благо 
процветания нашей столицы!

Уважаемый Сергей Семёнович!
От Фонда ветеранов строителей Москвы и себя 
лично сердечно поздравляю Вас с юбилеем!

Для всех нас Вы являетесь удивительным примером 
того, как городской руководитель, возглавив в кризис-
ное время столичный мегаполис, может добиться 
столь убедительных успехов в его развитии. И в том, 
что Москва за последние 11 лет изменилась сильнее, 
чем любая мировая столица, – Ваша большая заслуга. 
Впечатляет Ваша каждодневная выверенная и ре-
зультативная работа, связанная со всеми направле-
ниями муниципальной жизни. Вы решаете широкий 
круг задач, направленных на всестороннее развитие 
столицы. Правительство Москвы обеспечивает эф-
фективную реализацию социально-экономического по-
тенциала города, повышая качество жизни населения. 
Это реализация проектов по развитию дорожной и 
транспортной инфраструктуры, в том числе метро-
политена, по строительству социальных объектов, 
по реновации жилищного фонда, который поражает 
своим масштабом.
Что может быть лучше поставленной и реализуемой 
Вами цели – сделать Москву городом, удобным для его 
жителей и гостей.
В день Вашего 65-летия желаем Вам крепкого здоро-
вья, счастья, осуществления замыслов и новых вну-
шительных успехов в развитии нашей столицы!

Сергей  
Лёвкин,  
руководитель  
департамента 
градостроитель-
ной политики:

Уважаемый Сергей Семёнович!
Примите искренние поздравления по случаю  
Вашего 65-летия! 

Работа под Вашим началом задает высочайшие 
темпы в развитии нашего города! При Вашем непо-
средственном руководстве в столице нашли последо-
вательное решение самые смелые и масштабные гра-
достроительные проекты!  
Благодаря Вашим выдающимся личным и лидерским 
качествам – управление городом в режиме реального 
времени, оперативное реагирование на инфраструк-
турные изменения, последовательность и настойчи-
вость в достижении намеченных планов, прирожден-
ный талант в создании команды грамотных 
специалистов-единомышленников – Москва стала 
ярким и динамичным мегаполисом, которым гордят-
ся его жители. 
Москвичи и гости столицы из всех регионов страны 
и из-за рубежа по достоинству оценили произошед-
шие за последние годы изменения и по праву называ-
ют Москву одним из красивейших городов мира.
От всей души желаю Вам здоровья и благополучия, 
вдохновения на новые свершения и поддержки  
москвичей. Пусть успех и окружение самых близких 
людей сопровождают Вас долгие годы!



21 июня – день рождения Сергея Собянина  

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
21 июня – день рождения Сергея Собянина  

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
www.mperspektiva.ruwww.mperspektiva.ru

ГАДЖИ  
ГАДЖИМУСАЕВ, 
заслуженный  
строитель России:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Со всей теплотой 
компания «Доринж-39» 
поздравляет Вас с 
65-летием!
У миллионов москвичей 
Ваше имя ассоциируется 

с обновлением и реконструкцией нашего любимого 
города, которому Вы отдаете весь свой талант 
и душу. Жителей Москвы восхищает размах 
Ваших государственных и творческих начинаний, 
результативность свершений, поддержка с Вашей 
стороны прогрессивных и эффективных механизмов 
развития нашего города, способствующих 
повышению качества строительства и созданию 
благоприятных условий жизни москвичей.
В столице впечатляют масштабы инженерного 
строительства. Развивается дорожная сеть, строятся 
современные развязки и тоннели, прокладываются 
дублеры автотрасс и автомобильные хорды, цель 
которых – обеспечение прямой связи между 
районами города, расширяются и ремонтируются 
путепроводы и эстакады. 
А чтобы наш город становился комфортнее и еще 
красивее, компания «Доринж-39» всегда стремится 
быть полезной ему.  
Ваш юбилей – это приятная возможность пожелать 
Вам крепкого здоровья, благополучия Вашей семье и 
близким. Пусть присущие Вам оптимизм и стремление 
к созиданию помогают и впредь двигаться только 
вперед, добиваясь поставленных целей!

КОНСТАНТИН 
МАСЛАКОВ, 
генеральный директор  
«МИПСТРОЙ 1»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Коллектив «МИПСТРОЙ 1» 
сердечно поздравляет 
Вас с 65-летним юбилеем!
Благодаря Вашему 
опыту и высокому 
профессионализму 

российская столица занимает лидирующие позиции 
среди ведущих и динамично развивающихся мировых 
мегаполисов с комфортной городской средой и 
самой современной инфраструктурой. Под Вашим 
руководством в Москве инициированы и запущены 
самые амбициозные градостроительные программы. 
Ведется масштабная работа по модернизации 
транспортной системы города: формируется 
единый для Москвы и области транспортный 
каркас, создаются новые скоростные поперечные 
связи, развивается интегрированный рельсовый 
транспорт, небывалыми темпами строится метро – 
при Вашем личном участии создана и открыта для 
пассажиров самая протяженная в мире подземная 
Кольцевая линия. Намеченные Вами 12 лет назад 
грандиозные задачи по развитию города успешно 
реализуются, и для нас является большой честью 
быть непосредственными участниками развернутых 
мегастроек. 
Ваше стремление сделать Москву лучшим городом 
для жизни восхищает и вдохновляет на достижение 
новых больших результатов. Позвольте пожелать Вам 
крепкого здоровья, успехов в Ваших добрых делах  
и новых свершений на благо нашей столицы!

СЕРГЕЙ  
ЖУКОВ, 
генеральный директор 
АО «Мосметрострой»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Сердечно поздравляю 
Вас со знаменательной 
датой в Вашей жизни –  
65-летием со дня 
рождения!
Под Вашим руководством 

столица нашей Родины стала одним из лучших 
городов Земли. Москва не только уверенно держит 
лидерство как ультрасовременная мировая столица, 
но и стремительно развивается, становится ярче, 
красивее и удобнее, несмотря на внешние вызовы. 
Растет метро, модернизируется улично-дорожная 
сеть, социальная сфера оперативно реагирует на 
возникающие запросы горожан, оказывая реальную 
помощь.  
Сегодня Вы находитесь на самом плодотворном 
жизненном этапе – когда богатый опыт сочетается  
с мудростью и знанием жизни, уже много сделано,  
а будущее наполнено грандиозными планами. 
Примите мои пожелания крепкого здоровья, 
неугасимого оптимизма, сил и вдохновения. Пусть 
Ваша профессиональная деятельность приносит Вам 
истинное удовольствие, а каждый новый день будет 
наполнен радостью от новых побед и достижений  
на благо Москвы и москвичей!

АЛЕКСЕЙ  
ТУЛУПОВ, 
президент  
Sminex-Интеко:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Поздравляю Вас с днем 
рождения!
 Сегодня Москва – 
динамичный город, 
жить и работать в 
котором по-настоящему 

комфортно. В нем кипит деловая и культурная 
жизнь, создана невиданная ранее среда для 
развития. Это результат Вашей усердной работы. 
Каждый год Вы ставите перед собой все более 
сложные задачи. Их решение непрерывно 
повышает уровень жизни москвичей, дарит нам 
всем время для комфортной жизни. В городе 
созданы развитая транспортная сеть и насыщенная 
социальная инфраструктура, возводятся комфортные 
и красивые дома, появляются благоустроенные 
набережные и парки.
Ваше видение, тот путь, который Вы выбрали для 
развития нашего любимого города, уже сделали 
Москву примером для всего мира. Желаю Вам 
неиссякаемого вдохновения и энергии, чтобы 
продолжать этот курс.

АЛЕКСЕЙ  
КОЖУХОВ, 
генеральный директор
ООО «Велес-Строй»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Компания «Велес-Строй» 
поздравляет Вас с 
65-летием!
За последние годы 
Москва развивается 
ускоренными темпами: 

ведутся работы по улучшению транспортной и 
социальной инфраструктуры, активно возводятся 
новые здания, успешно идет реновация, решаются 
комплексные градостроительные задачи.  
В основе достигнутого успеха лежит продуманная 
стратегия правительства Москвы, в результате 
которой удается создавать в городе комфортный 
инвестиционный и созидательный климат. 
Развитие мегаполиса требует энергичности действий, 
собранности и жесткой координации в деятельности 
самых различных подразделений и ведомств 
города. Увеличение вложений в экономику столицы 
базируется на согласовании планов, обязательств, 
взаимном понимании и доверии  власти и бизнеса. 
Компания «Велес-Строй» ценит Ваше  внимательное 
отношение к проблемам профессионального 
строительного сообщества, благодаря которому 
действия  разных отраслевых компаний дают  столь 
необходимый сегодня синергетический эффект. 
С днем рождения, со знаменательной датой Вас! 
Желаем  крепкого здоровья, семейного благополучия 
и дальнейших успехов у руля нашей столицы!

ЛЕОНИД  
МАКСИМОВ, 
акционер компании 
PIONEER:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
От своего имени и от 
коллектива компании 
PIONEER поздравляю  
Вас с днем рождения!
Руководя таким 
масштабным  

и невероятно многогранным городом, как Москва,  
Вы смогли кардинально преобразить и изменить  
его своими усилиями и трудом Вашей команды.
Именно Вы задали новые стандарты развития 
мегаполиса, благодаря которым была создана 
комфортная городская среда, в которой учтены 
потребности каждого.
Вы – пример руководителя, который чутко 
прислушивается к мнению жителей, при этом отвечая 
на вызовы времени. Ваши заслуги в выстраивании 
градостроительной политики невозможно переоценить. 
За последние годы в Москве появились и начали 
строиться качественные проекты комплексного 
освоения территории, социальная инфраструктура 
стала неотъемлемой частью гармоничного развития 
новых районов.  
А историческая архитектура  обрела восстановленный 
облик и вернулась в городскую ткань.
Пусть всегда Вам удается принимать лучшие решения 
для развития столицы, продолжать приумножать 
красоту нашего города и улучшать жизнь москвичей. 
Желаю Вам здоровья, счастья и бесконечной энергии!

АНАТОЛИЙ  
КОНСТАНТИНОВ, 
генеральный директор 
Московского фонда 
реновации жилой  
застройки:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
От коллектива 
Московского фонда 
реновации жилой 
застройки и от своего 

имени сердечно поздравляю Вас с 65-летием!
Ваша деятельность на посту мэра Москвы 
способствует успешной реализации крупных, 
востребованных проектов и масштабных программ, 
какой является реновация. Ваш созидательный труд, 
преданность делу и личное внимание – главный 
секрет впечатляющих успехов столицы.
С начала программы реновации переселение 
коснулось более 118 тысяч человек, из них 99 тысяч 
уже стали новоселами. Я убежден, что для нескольких 
поколений москвичей момент счастливого переезда 
станет знаковой семейной историей, а столица 
продолжит реализовывать колоссальное по объемам 
строительство современного жилья.
Желаю Вам долголетия, благополучия, новых успехов 
и свершений!

СЕРГЕЙ  
ВОРОБЬЁВ, 
генеральный директор 
«ИБТ»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Коллектив компании 
«ИБТ» сердечно 
поздравляет Вас  
с 65-летним юбилеем! 
Счастье любого человека 
во многом зависит от 

того, удается ли ему реализовывать задуманное, 
достигать поставленных целей, постоянно идти в ногу 
со временем. Вам это удается как нельзя лучше. 
Вся Ваша работа неразрывно связана с будущим 
нашей столицы. 
Колоссальные изменения произошли в транспортной 
инфраструктуре мегаполиса: построены новые 
дороги, развязки, тоннели, линии и станции метро. 
Очень важно, что вопросы градостроительного 
развития Москвы решаются комплексно,  
а комфортная городская среда формирует высокое 
качество жизни.
В этот знаменательный день примите искренние 
пожелания счастья, добра и долголетия!
От всей души желаем Вам неизменного интереса  
и любви к делу, которому Вы посвятили свою жизнь, 
неиссякаемой творческой энергии, крепкого 
здоровья, радости и благополучия.
Счастья Вам и Вашим близким!

ТАТЬЯНА  
ТИХОНОВА, 
генеральный директор 
«РГ-Девелопмент»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Примите самые теплые 
поздравления с 
65-летием!
С Вашим именем 
связаны прогрессивные 
преобразования в жизни 

столицы, масштабное развитие инфраструктурных 
проектов, качественные изменения в жилищной 
политике и создании городской среды.
Для всех профессионалов сферы девелопмента 
и строительства Вы являетесь грамотным и 
ответственным лидером, на которого мы равняемся 
в своей работе. Вы не только задаете стратегические 
векторы развития, но и создаете возможности 
для реализации поставленных целей – под Вашим 
неусыпным контролем все необходимые улучшения 
действительно воплощаются в жизнь.
Сегодня перед лицом новых вызовов, с которыми 
сталкивается наша отрасль, мы видим неоценимую 
поддержку государства в лице правительства Москвы 
и уверенно начинаем реализацию новых проектов, 
создавая комфортные условия для жизни граждан 
нашей страны!
От всего коллектива компании «РГ-Девелопмент»  
и от себя лично поздравляю Вас с юбилеем! Желаю 
Вам упорства в достижении поставленных смелых 
целей, неиссякаемой энергии и вдохновения для 
реализации инновационных проектов, благополучия, 
здоровья и долгих лет жизни!

АРСЕН  
НИКОГОСЯН, 
Группа компаний 
«ГЕРА»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Коллектив Группы 
компаний «ГЕРА» 
сердечно поздравляет 
Вас с днем рождения!
У москвичей Ваше 
имя ассоциируется 

с глубокими позитивными переменами в жизни 
мегаполиса. Более десяти лет Вы посвятили развитию 
российской столицы, и результат Вашей эффективной 
работы налицо – Москва превратилась в один из 
наиболее благоустроенных и комфортных для жизни 
городов в мире. 
Целеустремленность, огромный опыт, организаторский 
талант в сочетании с жизненным оптимизмом –  
все это позволяет Вам блестяще справляться с 
самыми сложными задачами, стоящими перед мэром 
многомиллионного города. 
Для компании «ГЕРА» большая честь быть 
единомышленниками Вашей сплоченной команды, 
уделяющей серьезное внимание масштабным планам 
развития Москвы, повышению уровня жизни в столице. 
И со своей стороны мы делаем все, чтобы качественно 
и своевременно выполнять поставленные Вами задачи.
Примите наши искренние пожелания крепкого 
здоровья и благополучия, а также дальнейших успехов 
в Вашей плодотворной деятельности на благо столицы: 
пусть все Ваши инициативы будут столь же успешны, 
а достижения – заметны и ощутимы для каждой 
московской семьи!

МАРИНА  
МАЛОВИК, 
акционер  
OCTOBER GROUP:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
От коллектива компании 
OCTOBER GROUP и от 
своего имени позвольте 
поздравить Вас с днем 
рождения!
Москва – деловой, 

интеллектуальный и экономический центр России, 
играющий особую роль в жизни нашего государства. 
И именно с Вашей деятельностью люди связывают 
глубокие позитивные перемены в жизни столицы.
За последние годы Москва по всем параметрам 
изменилась к лучшему – развернуто масштабное 
строительство, город получил новые дороги, метро, 
жилье, благоустроенные улицы и дворы. Все это  
результат последовательной работы руководимой  
Вами команды.
Желаю Вам дальнейших успехов, новых проектов и 
идей, надежной команды единомышленников, а также 
здоровья, благополучия и счастья Вам и Вашей семье!

ВЛАДИМИР  
ВОРОНИН, 
президент ГК ФСК:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Поздравляю Вас с днем 
рождения!
Этот день напоминает 
нам о результатах Вашей 
работы, направленной на 
развитие и процветание 

Москвы. Хотелось бы выразить искреннюю 
благодарность за Вашу руководящую роль в 
реализации масштабных проектов и достижений за 
прошедший год.
Ваше стремление к инновациям и улучшениям 
в городской инфраструктуре открывает новые 
перспективы для наших граждан. Нас вдохновляют 
Ваша решительность и профессионализм. Вместе с 
Вами мы наблюдали успешную реализацию крупных 
проектов по развитию транспортной системы Москвы –  
открытие БКЛ стало масштабной вехой в истории 
города; совершенствованию городской экологии  
и созданию современных жилых комплексов.  
Ваше лидерство помогло нам преодолеть преграды  
и достичь значительных успехов.
 Ваше руководство не только мотивирует нас, но и 
вдохновляет на достижение новых высот. Желаю Вам 
здоровья, счастья, стабильности и благополучия. 
Пусть каждый новый день приносит успехи в Вашем 
труде и удовлетворение от видимых результатов по 
созданию комфортной среды для москвичей!

ИЛЬЯ  
ЗЮБИН, 
президент ГК «МСУ-1»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
От коллектива компании 
«МСУ-1» и от своего 
имени позвольте 
поздравить Вас с днем 
рождения! 
Москву сегодня часто 

ставят в пример, когда речь идет о комфорте, 
развитии современной транспортной системы, 
создании благодатной бизнес-среды. Но немногие 
знают, с какими сложностями сталкивались Вы 
и Ваша команда, какая это ответственность – 
сформировать мегаполис нового типа.  
Вы за короткий период времени вывели город 
на качественно новый уровень экономического 
развития. Ваши лидерские качества и жизненный 
опыт позволили собрать и воспитать успешную, 
нацеленную на результат команду, с которой 
воплощаются в жизнь сложные задачи по 
повышению уровня жизни горожан, улучшению 
делового климата столицы, модернизации 
инфраструктуры, строительству и реконструкции 
жилых объектов. 
В день Вашего юбилея хочется пожелать Вам 
здоровья, энергии, душевных сил, оптимизма,  
а также настоящего человеческого счастья! 

АННА  
ЯКОВЛЕВА, 
председатель  
Москомэкспертизы:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
От всего сердца 
поздравляю Вас с 
юбилеем!
Спасибо за Ваш 
бесценный вклад 
в развитие и 

процветание Москвы, которая за последнее 
десятилетие преобразилась  и стала современным 
и высокотехнологичным мегаполисом, но при этом 
осталась любимым, уютным местом для жителей и 
гостей столицы. 
Ваше неравнодушие к будущему нашего города и 
управленческий талант наряду с прогрессивными 
идеями и дальновидностью внесли значительные 
позитивные перемены в жизнь москвичей, 
начиная с развития дорог и транспортной системы, 
благоустройства городского пространства и 
реализации программы реновации и заканчивая 
строительством и ремонтом различных социальных 
объектов, преображением главной транспортной 
жемчужины Москвы – метро. Но гораздо важнее, что 
колоссальное внимание в своей работе Вы всегда 
уделяете людям – их социальному благополучию и 
комфорту.
Пусть новый жизненный рубеж подарит Вам 
неиссякаемый запас энергии и вдохновение для 
свершения всего задуманного. Желаю Вам и Вашим 
близким крепкого здоровья и счастья!

ДМИТРИЙ  
ЕВСЕЕВ, 
президент 

 АО «Объединение 
«ИНГЕОКОМ»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Сердечно поздравляю Вас 
с 65-летием!
Уже много лет у 
москвичей Ваше 
имя ассоциируется 
с глобальными 

позитивными переменами в жизни мегаполиса.  
Под Вашим руководством столица превратилась  
в один из самых динамично развивающихся городов 
мира с комфортной городской средой и современной 
инфраструктурой. Вам доверяют люди –  это, пожалуй, 
самая высокая оценка Вашего труда на посту  
мэра Москвы. 
Строительная отрасль – это мощный драйвер 
экономического развития города. Москва 
демонстрирует рекордные показатели по возведению 
жилья и социальной инфраструктуры, созданию парков 
и общественных пространств, строительству дорог и 
метро. Очень важно, что вопросы градостроительного 
развития столицы решаются комплексно.
Впереди еще много планов и масштабных проектов. 
Я уверен, что Ваш профессионализм, опыт, талант 
управленца и слаженная работа Вашей команды 
помогут решить все поставленные задачи.
От всей души желаю Вам  крепкого здоровья, энергии, 
успехов и новых свершений на благо столицы! 

ПАВЕЛ  
ЗЕЛИСКО, 
генеральный директор 
АО «Сантехпром»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Примите самые 
искренние поздравления 
с 65-летием!
Москва сегодня –  
это мировая столица  
со своим неповторимым 

обликом и изысканным стилем. Москвичи благодарны 
Вам за воплощение в жизнь прогрессивных 
градостроительных проектов, которые делают наш 
город красивее и удобнее.
В течение короткого времени Вы подняли столицу  
на качественно новый уровень экономического 
развития, повысили к ней интерес мирового 
сообщества. В Москве активно формируется 
современная транспортная инфраструктура, строятся 
жилые и социальные объекты, создаются современные 
технопарки и работают промышленные предприятия, 
преображается городская среда. Наш город  
с каждым днем становится все более комфортным  
для проживания.
Команда АО «Сантехпром» – активный участник 
проектов, которые развивают столичную городскую 
среду, реализуются с помощью самых современных 
технологий и выводят комфорт проживания москвичей 
на более высокий уровень.
В канун Вашего юбилея хочу пожелать Вам дальнейших 
успехов на сложнейшем поприще мэра Москвы,  
а также крепкого здоровья, семейного благополучия  
и счастья! Пусть все намеченные планы реализуются,  
а удача неизменно будет пребывать с Вами!

ГЕННАДИЙ  
ЩЕРБИНА, 
президент  
Группы «Эталон»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
От всего коллектива 
Группы «Эталон» и от себя 
лично поздравляю Вас  
с днем рождения!
Работа на таком 
ответственном посту 

требует высочайшего профессионализма, выдающихся 
организаторских способностей, колоссальных знаний 
и опыта, умения видеть перспективу и разбираться в 
деталях. 
С каждым годом наша столица развивается, становится 
все более комфортным, технологичным, удобным  
и безопасным городом. Масштабные градостроительные 
проекты, реализованные под Вашим руководством, не 
требуют дополнительного представления, миллионы 
москвичей и гостей столицы видят результаты этой 
работы в своей ежедневной жизни. 
Мы, как девелоперы, вносим свой посильный вклад 
в преображение нашего города и высоко ценим 
стремление и готовность городских властей, всей 
Вашей профессиональной команды к конструктивной 
работе и эффективному взаимодействию в этом 
направлении. 
В этот день от всей души желаю Вам, Сергей Семёнович, 
крепкого здоровья, благополучия, новых масштабных 
проектов и профессиональных побед, неиссякаемой 
энергии, благополучия и процветаний нашей столицы!
Пусть все Ваши планы и идеи успешно воплощаются  
в жизнь!

АНТОН 
БОРИСЕНКО, 
генеральный директор
«СИТИ21»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Коллектив «Сити21» 
сердечно поздравляет Вас 
с юбилеем!
Под Вашим руководством 
Москва стала образцовым 
примером гармоничного 

сочетания активно развивающегося мегаполиса  
и комфортного для жизни города.
Ежегодно в столице реализуются масштабные, 
социально значимые проекты и программы.  
Строятся уникальные объекты, в основе которых 
лежат интересы и потребности жителей города. 
Создаются новые общественные пространства, 
которые становятся любимыми местами отдыха 
москвичей и гостей столицы.
Пусть достигнутые успехи станут надежным 
фундаментом новых свершений! Желаем Вам 
крепкого здоровья, неиссякаемой энергии и 
успешной реализации самых смелых идей и проектов!

ФЕДОР  
ТУРКИН, 
председатель совета 
директоров холдинга 
«РСТИ» (Росстройинвест):

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Сердечно поздравляю 
Вас с юбилеем! 
 Я хотя и петербуржец, 
люблю Москву всем 
сердцем и душой.  

В последние годы Москва стала мировой столицей 
с комфортной средой и современной архитектурой, 
здесь кипит культурная и деловая жизнь, и то, что 
видишь на своем пути, наполняет ощущением 
гордости и счастья! И в этом, несомненно, Ваша 
заслуга!
 Желаю Вам крепкого здоровья, реализации 
намеченных планов и множества новых свершений  
на благо России и Москвы!

   КОЛЛЕКТИВ  
КОМПАНИИ   

 

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Примите самые 
искренние и сердечные 
поздравления с юбилеем 
от коллектива компании 
«Волгатрансстрой»!
В весьма непростое 

время Вам выпало решать задачи такого мегаполиса, 
каким является наша столица. Для этого нужны крепкая 
воля, профессионализм, большой жизненный опыт 
и по-настоящему творческий подход. Всеми этими 
качествами Вы наделены в полной мере.  
Строителям, как никому другому, видны  
масштабные изменения, происходящие в столице  
в последние годы. Все они связаны с Вашим именем, 
обновлением управленческих подходов, с четкими 
планами развития нашего города, внедрением 
информационных технологий и упрощением правил 
землепользования и строительства. 
Желаем Вам крепкого здоровья, счастья и благополучия!
Выражаем глубокую признательность и искреннюю 
благодарность за значительный вклад в развитие 
Москвы.
Пусть и в дальнейшем все Ваши инициативы будут 
успешны, а достижения – заметны и ощутимы для 
каждой московской семьи. 

«ВОЛГАТРАНССТРОЙ»

ВИКТОР  
НЕСТЕРЕНКО, 
генеральный директор АО  
«Мосфундаментстрой-6»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
От имени коллектива АО 
«Мосфундаментстрой-6» 
сердечно поздравляю 
Вас с юбилеем – 
65-летием со дня 
рождения!

Ваша деятельность на посту мэра Москвы – яркий 
пример работы человека-труженика с исключительно 
высоким чувством гражданской ответственности 
перед москвичами, настоящим и будущим столицы. 
Заданные Вами векторы деятельности строительного 
комплекса Москвы, воплощенные в масштабных 
программах реновации жилищного фонда, 
развитию метрополитена, дорожной и социальной 
инфраструктуры, вызывают одобрение в трудовых 
коллективах и в целом среди москвичей.
Вы создали работоспособную команду, которая 
эффективно помогает Вам развивать город, 
улучшать его архитектурный облик и общественные 
пространства, формируя более комфортную и 
безопасную среду проживания на всей территории  
и для всех категорий населения. И коллектив МФС-6,  
являясь постоянным участником реализации 
градостроительных программ, поддерживает Вашу 
активную плодотворную деятельность и желает Вам 
дальнейших успехов во главе города! 
Счастья, здоровья Вам, Вашим родным и близким! 

СТАНИСЛАВ  
КИСЕЛЁВ, 
генеральный директор 
ГК «КОРТРОС»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
От всей души поздравляю 
Вас с юбилеем! 
Москва сегодняшняя, 
современная – это уже 
совсем другой город, 
не тот, которым была 

наша столица 15 и даже 10 лет назад. И это Ваша 
заслуга. Ни в одном городе нашей страны нет такой 
развитой сети общественного транспорта и дорожной 
инфраструктуры. На месте бывших промзон  
и заброшенных территорий вырастают современные 
кварталы с благоустроенными зонами отдыха, 
детскими садами и школами. Программа реновации 
дала возможность тысячам горожан въехать  
в новые квартиры в комфортных домах, учитывающих 
требования времени.
Город под Вашим руководством становится 
привлекательнее и краше. Ваш опыт  
и профессиональные навыки, которые Вы направляете 
на развитие нашего города, способствуют развитию 
всех сфер и отраслей экономики.  
Желаю Вам воплощать самые смелые  
и перспективные идеи!
Счастья Вам и благополучия, энергии для достижений 
поставленных целей, вдохновения для покорения 
новых вершин! Здоровья Вам и Вашей семье!

  ЕЛЕНА  
КОМИССАРОВА, 
генеральный директор
ООО «Бэл Девелопмент»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
Искренне и от всей   
души поздравляю Вас  
с юбилеем!
Вашу работу не измерить 
круглыми цифрами –  
это долгосрочные 

инвестиции в качество жизни и в комфортную среду.
Реализуя строительные программы, определяющие 
принципы развития мегаполиса, Москва приобрела 
статус одной из ведущих столиц мира. За последние 
годы она изменилась не только внешне: ее главными  
героями стали выдающиеся люди. Вы заложили 
основы системной работы. Проспекты и бульвары, 
новые дороги, социальные и спортивные объекты,  
сбалансированная застройка, реновация 
промышленных территорий – каждый шаг осмыслен 
с точки зрения интересов жителей столицы. Город 
становится гостеприимным домом, в котором есть 
место не только для работы, но и для вдохновения, 
отдыха, неспешных семейных прогулок и встреч 
с друзьями. Как девелопер, я благодарна Вам за 
возможность открытого и доброжелательного 
сотрудничества с городом.
Желаю Вам бодрости духа и энергии на многие годы, 
надежных сподвижников в реализации уже начатых  
и только планируемых проектов по развитию Москвы 
и укреплению ее статуса, как одного из красивейших 
и комфортных для жизни городов!

ЮРИЙ  
КРАВЦОВ, 
генеральный директор 
АО «Мосинжпроект»:

Уважаемый Сергей 
Семёнович!
От трудового коллектива 
Группы компаний 
«Мосинжпроект» 
и от своего имени 
поздравляю Вас с 
юбилеем!

Вы принадлежите к плеяде наиболее авторитетных и 
уважаемых государственных деятелей современной 
России. Под Вашим руководством Москва за 
последние годы качественно преобразилась 
и по праву занимает лидирующие позиции в 
международных рейтингах лучших мегаполисов мира. 
Москва сегодня – это безопасный и комфортный 
город с высоким качеством жизни и передовой 
инфраструктурой. Благодаря Вашим усилиям здесь 
успешно реализуются мегапроекты транспортного и 
гражданского строительства, развиваются цифровые 
сервисы, растет благосостояние и социальная 
защищенность москвичей.
Коллектив холдинга «Мосинжпроект» гордится 
возможностью быть частью Вашей команды и 
реализовывать самые смелые градостроительные 
планы, такие как Большая кольцевая линия, парк 
«Зарядье», стадион «Лужники» и другие масштабные 
проекты на благо Москвы и москвичей.
Желаю Вам новых побед и достижений, неиссякаемой 
энергии, оптимизма и крепкого здоровья! Пусть удача 
сопутствует всем Вашим инициативам и начинаниям!



принципу триажа в приемных 
отделениях по трем маршрутам 
до принципа «врач к пациенту», 
когда все манипуляции прохо-
дят у кровати поступившего. 
Современные технологии, пе-
редовое оборудование, удоб-
ная логистика и продуманная 
маршрутизация позволяют ока-
зывать экстренную медпомощь 
на качественно новом уровне. 
Врачи, которые приходят на ра-
боту во флагманские центры, 
проходят специальное обуче-
ние, в том числе в кадровом 
центре департамента здраво-
охранения. Он не имеет анало-
гов ни в России, ни в Восточной 
Европе. Центр площадью более 
4000 тыс. кв. метров оснащен 
более чем 1100 единицами вы-
сокотехнологичного симуляци-
онного и медоборудования. Для 
отработки практических навы-
ков используется 31 учебная 
станция разной специализации. 
Площадка кадрового центра ак-
кредитована по 89 врачебным  
специальностям.

ПОЛИКЛИНИКИ  
«КАК В КИНО» 

Но самые массовые преоб-
разования, которые заметят все 
москвичи, в том числе и те, кто 
не жалуется на здоровье, а к вра-
чам обращается исключительно 
за справкой в бассейн, прои-
зошли в обычных районных 
поликлиниках. Там проходит 
масштабная комплексная мо-
дернизация. По большому счету 
после капремонта пациенты  

приходят в современную, мак-
симально комфортную кли-
нику. В соответствии с новым 
стандартом в каждом филиале 
первичного звена работают 
врачи восьми наиболее вос-
требованных специальностей, 
а в головных дополнительно –  
специалисты по пяти узким на-
правлениям. В обновленных 
клиниках единый стандарт на-
бора врачей и оснащения мед-
техникой. Аналоговое обору-
дование заменено цифровым. 
В филиалах устанавливают 
маммографы, рентген-аппа-
раты, аппараты УЗИ, а также 
оборудование функциональной 
диагностики. Головное здание 
оснащают аппаратами МРТ, КТ, 
денситометрами, аппаратами 
УЗИ экспертного класса и обо-
рудованием для контроля состо-
яния больных с ишемической 
болезнью сердца, после инфарк- 
та или операции на сосудах 
сердца. Всего по новым стан-
дартам отремонтируют более 
200 московских поликлиник. 

ВАЖНО
С 2011 года в Москве 
построено: 

– 140 зданий городских, 
федеральных и частных 
объектов здравоохранения, 
в том числе 46 больничных 
корпусов

– 71 поликлиника 

– 11 подстанций скорой 
помощи

  Алена Рыбакова

За последние годы расстояния в столице 
изменились, стали иными и способы их 
преодоления. Ушли в прошлое перепол-
ненные маршрутки с вечными окри-
ками: «за проезд передаем!», подолгу 
стоящие в пробках автобусы, необходи-
мость добираться в прямом смысле «на 
перекладных» в спальные районы и ло-
вить такси с поднятой рукой на обочине 
в ожидании услышать вопрос с харак-
терным акцентом: «Дорогу покажешь?».

М етро пополнилось новыми стан-
циями и линиями и пришло туда, 
где о нем не могли и мечтать, на 
смену неповоротливым трол-
лейбусам на маршруты вышли 

экологичные электробусы. Трамваи и автобусы 
теперь приезжают строго по расписанию, и нет 
нужды долго ждать их на остановке – о прибы-
тии с точностью до минуты сообщит мобиль-
ное приложение в смартфоне. А вечно спешащие 
москвичи уже давно предпочитают добираться 
до пункта назначения не на личном авто, а на 
общественном транспорте – под землей или по 
выделенной полосе – так значительно быстрее. 
Развитие транспортной системы города привело 
не только к новому уровню жизни, но и довольно 
неожиданным последствиям – например, словар-
ный запас жителей столицы стал намного богаче.

Несколько лет назад на москвичей обрушился 
шквал аббревиатур: помимо давно известных 
МКАД и ТТК жителям столицы пришлось запо-
минать абсолютно непривычные – МЦК, МЦД, 
БКЛ, МСД, СВХ, ЮВХ... Все новое обычно вос-
принимается в штыки, но это совсем не тот случай. 
Потому что того, что скрывается за этими буквами, 
ждали с нетерпением. Первой ласточкой стало 
открытие в 2016 году Московского центрального 
кольца (МЦК). Тогда в городскую транспортную 
систему интегрировали движение электропоездов 
по основному ходу Малого кольца Московской 
железной дороги, которое частично было соеди-
нено пересадками и системой оплаты с метропо-
литеном. Почти семь лет по 54-километровому 
маршруту курсируют современные электропоезда 
«Ласточка» вместимостью до 1500 пассажиров. Их 
полюбили за комфорт – они прекрасно приспо-
соблены для маломобильных людей, пассажиров 
с детьми, удобны для провоза велосипедов и ко-
лясок. Поезда оснащены туалетами, системами 
климат-контроля и Wi-Fi. С МЦК удобно сделать 
пересадку на метро или наземный транспорт, всего 
здесь 31 транспортно-пересадочный узел. Еже-
дневно кольцо перевозит более полумиллиона 
пассажиров. 

Еще более грандиозным проектом стало полное 
открытие в марте этого года Большой кольцевой 
линии метро (БКЛ). Самое большое метрокольцо 
в мире протяженностью более 70 км соединило 
серединные районы города и улучшило транс-
портное обслуживание 15 миллионов пассажиров. 
Его преимущества стали очевидны сразу. Напри-
мер, если раньше жителю проспекта Вернадского 
требовалось больше часа, чтобы с пересадкой в 
центре доехать до парка «Коломенское», то теперь 
дорога до станции «Кленовый бульвар» занимает 
17 минут. Еще один неоспоримый плюс бирю-
зовой ветки – эстетический. Московское метро, 
наконец, вспомнило, что оно самое красивое в 
мире. Если строившиеся в 80-90-х годах про-
шлого века типовые станции были прежде всего 
функциональны, то не похвалить нынешние за 
внешний облик просто нельзя. Использование 
передовых технологий, параметрической архи-
тектуры, гранита и мрамора в отделке позволило 
переосмыслить концепцию старых станций метро 
и создать «подземные дворцы» в современном 
прочтении. Недаром сейчас станции БКЛ стали 
топовыми местами для селфи.

Всего же за последние 12 лет в Москве вме-
сте с МЦК появилось 109 новых станций метро. 
Оно пришло в отдаленные районы города и пере-
шагнуло границы МКАД. В большей степени это 
касается Новой Москвы, но и на северо-востоке 
скоро откроется станция «Физтех», которая улуч-
шит транспортное обслуживание района Северный 
и прилегающих территорий Московской области. 
А главная премьера этого года – открытие станции 
«Аэропорт Внуково» подарит всем путешествен-
никам возможность добираться практически до 
трапа самолета на самом быстром и безопасном 
виде транспорта. 

В дальнейшем схема Московского метро-
политена будет только расширяться. Строится 
новая радиальная ветка – сорокакилометровая 
Троицкая линия метро станет второй по длине 
после БКЛ, она свяжет наукоград со столицей. 
Первая очередь должна быть запущена уже в 
следующем году – это 25 километров от «ЗИЛа» 
до «Коммунарки». От того же «ЗИЛа» возьмет 
начало и перспективная Бирюлевская линия 
метро, которая будет обслуживать районы на 
юге столицы. 

А для жителей Подмосковья транспортная 
ситуация улучшилась с запуском линий наземного 
метро «МЦД-1» и «МЦД-2» в 2019 году. Длина 
диаметров – 52 и 80 км, соответственно. С них 
можно сделать пересадку на метро, МЦК И БКЛ, 
станции радиальных направлений МЖД. В этом 
году планируется запустить третий и четвертый 
диаметры и приступить к строительству пятого. 
Ввод новых диаметров сократит время в пути для 
жителей Москвы и Московской области на 50%.
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КАКИЕ ПОЗИТИВНЫЕ  
ИЗМЕНЕНИЯ В МОСКВЕ  
ВЫ ЗАМЕЧАЕТЕИз пункта А  

в пункт В
Идея вечного движения буквально «зашита» 
в матрицу огромного мегаполиса

ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО,  
почетный президент НИУ 

МГСУ, председатель  
Общественного штаба по 
контролю за реализацией 
программы реновации:

Москва преображается постоянно – 
это нормальный процесс для мирового 

мегаполиса. Город должен меняться и развиваться. 
Можно сказать, в столице реновация, что в переводе 
с латинского языка означает обновление, это проис-
ходит во всех сферах – от здравоохранения до отды-
ха. Информационные сервисы активно внедряются в 
повседневную жизнь москвичей, их использование 
становится обычным делом – начиная от записи к 
врачу до доставки продуктов в любое время дня и 
ночи. Поликлиники видоизменяются, столичные пар-
ки и скверы благоустраиваются, создаются новые. 
Появляются новые дороги, эстакады, развязки, ре-
конструируются старые, метрополитен и наземный 
общественный транспорт также развиваются. Актив-
но реализуются программы реновации жилищного 
фонда и старых промзон. Причем эти две програм-
мы взаимосвязаны, жилье по реновации появляется 
в том числе в бывших промзонах, которые сегодня 
уже не узнать.

ДМИТРИЙ ПУЧКОВ  
(ГОБЛИН),
блогер, переводчик,  
публицист:

Живу в Петербурге. В Москве 
бываю часто по работе и не пере-

стаю удивляться! Такая «бодрота»! 
В Москве настолько стремительно, бы-

стро и правильно все развивается, что слов нет. 
Когда в регионах слышу брюзжание – понаехали 
москвичи, понастроили, понаделали тут у нас! –  
я всегда отмечаю: а результат-то какой! Приехали 
мегаэнергичные люди, желающие работать и того 
же требующие от других. Если сделают, например, 
ресторан, то официанты будут в нем работать так 
же отлично, как и в Москве. Вот эта «бодрота» гово-
рит о том, что люди способны зарабатывать деньги.  
И это очень важное качество.

То, что сделал с Москвой Сергей Собянин, это про-
сто фантастика. Безопасность, сервисы 24 часа 
в сутки, чистота – такого я не видел ни в одной 
стране мира! С работой у людей полный порядок.  
Москва рулит!

СВЕТЛАНА МАСТЕРКОВА,  
двукратная олимпийская  

чемпионка по легкой  
атлетике:

Меня очень радуют парки и скве-
ры города, где можно бегать, зани-

маться разными видами спорта или 
просто отдыхать. Это очень важно для 

нашей полной стрессов жизни. Приятно, что в Мо-
скве развернуто строительство многочисленных со-
временных спортивных объектов, предназначенных 
не только для профессионалов, но и для любителей, 
а главное, для детей. 

Я в восторге от того, что город стремится внедрять 
в нашу повседневную жизнь новые технологии – 
цифровые, компьютерные, – которые значительно 
ее облегчают. 

Замечательно и то, что столичное правительство 
развернуло большую социальную программу и 
поддерживает пенсионеров, предоставляя им мно-
гочисленные услуги и возможности, помогая вести 
активный образ жизни – заниматься в различных 
группах, секциях и студиях, где можно научиться 
и компьютерной грамоте, и английскому языку, и 
рисованию, и танцам, чтобы люди в возрасте не 
чувствовали себя оторванными от общества. Это 
я наблюдаю на примере моей мамы. 

Современная Москва стала комфортной во всех 
отношениях – это город, удобный для жизни.

ЕЛЕНА САМЫШИНА, 
доктор медицинских наук, 

главный врач городской 
поликлиники № 3,  
депутат Мосгордумы:

Качество московской медицины 
находится на уровне мировых мега-

полисов. Показателем эффективности 
работы системы здравоохранения является про-
должительность жизни. В Москве он за последние 
годы приближается к 80 годам. 

В городских парках не первый год работают пави-
льоны «Здоровая Москва» – это единичный при-
мер во всем мире.

Реализуются многие масштабные проекты – но-
вый стандарт онкопомощи, реконструкция поли-
клиник, открытие флагманских центров больниц. 
Суммарно это колоссальный объем работ и пре-
образований. Как руководитель поликлиники, я с 
нетерпением жду завершения в этом году капре-
монта в одном из наших четырех зданий. В сле-
дующем году реконструкция начнется и в других 
филиалах. В алгоритмы работы врачей активно 
внедряется система искусственного интеллекта. 
В системе ДЗМ сформирована масштабная база 
структурированных данных на 2 миллиарда еди-
ниц. Это одна из самых крупных систем в мире, 
на основании которой можно разрабатывать ал-
горитмы работы системы искусственного интел-
лекта. На основании этого для врачей первичного 
звена разработана система врачебных подсказок. 
Это намного облегчает рабочий процесс. С уче-
том работы системы искусственного интеллекта 
уже поставлено более 10 миллионов диагнозов. 
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  Андрей Мещеряков

Сейчас взору горожан открывается пре-
красная архитектура зданий столицы, 
панорамы улиц и площадей. А ведь были 
времена, когда Москва, завешанная мыс-
лимой и немыслимой рекламой, забарри-
кадированная киосками и ларьками, опо-
ясанная бесчисленными электрическими 
проводами, не просматривалась за этим 
разгулом хаоса. 

 

А фиши и зазывающие в магазины вы-
вески встречались в столице задолго 
до рекламного бума 1990-х годов. На 
центральных улицах города выве-
шивали перетяжки с датами книж-

ных и уличных ярмарок, театральных премьер 
и музыкальных концертов, писали на баннерах 
пожелания удачи участникам летних московских 
Олимпийских игр. Но были они, как и сервис того 
времени, ненавязчивы.

Уже через несколько лет с началом объявлен-
ной в 1987 году перестройки столичный реклам-
ный рынок вышел на новый уровень. Компании 
и банки начали выкупать площади под размеще-
ние вывесок в самом центре Москвы. В дополне-
ние к существовавшей пришла реклама и более 
солидного формата – стенды, консоли, а также 
сверкающие огнями вывески-гиганты. Завлека-
ющие надписи на растяжках и щитах призывали, 
предлагали, зазывали, закрывая от глаз москвичей 
и туристов многочисленные архитектурные по-
стройки, нарушая перспективу столичных улиц. 

Рекламный хаос царил на Тверской и на Пуш-
кинской площади – у выхода из метро можно было 
встретить все ее виды. А самым выдающимся в 
этом смысле был Новый Арбат: в любое время 
года по вечерам проспект сверкал, как новогодняя 
елка. Витрины казино, клубов и ресторанов зазы-
вали яркими огнями и кричащими названиями.

За многие годы москвичам все это изрядно на-
доело, но лишь после прихода на должность мэра 
Сергея Собянина столица взяла курс на борьбу с 
рекламным разгулом. Ее основательная зачистка 
началась 2012-м, когда были утверждены новые 
правила по размещению рекламных конструкций. 
«Я надеюсь, что реклама будет не каким-то обре-
менением для города, а ее дополнительным укра-
шением», – заявил столичный градоначальник.

Город начали приводить в порядок с центра.  
В первую очередь исчезли нависавшие над проезжей 
частью рекламные перетяжки и огромные бранд-
мауэры на торцах зданий. Навсегда изменились и 
вывески: по новой концепции их нельзя было раз-
мещать выше третьего этажа, разрешалась только 
подсветка букв изнутри, а ширина и высота щита 
устанавливается в зависимости от высоты здания. 

В целом московские власти сократили коли-
чество рекламы в центре города на 70%, где ре-
шено было ее размещать в основном на останов-
ках, на стендах афиш, тумбах и так называемой 
уличной мебели. Поэтому в границах Садового 
кольца исчезла вся крупногабаритная реклама – 
остались только сити-форматы (пилоны). Всего 
было предусмотрено 18 зон размещения подоб-
ных конструкций, для которых выделили 11 736 
мест. Согласно утвержденной схеме, например, 
на Пушкинской площади разрешалось не более 
пяти таких элементов.

Еще один популярный вид рекламы, активно 
захвативший город с начала нового тысячеле-
тия, – надписи на тротуарах. Так как их разме-
щение на асфальте никак не регулировалось 
законодательно, с ними боролись очень вяло.  
И только после внесения в Кодекс города Москвы 
об административных правонарушениях статьи, 
предусматривающей штрафы за нанесение над-
писей на дорожное покрытие, дело сдвинулось с 
мертвой точки. Коммунальные службы начали 
избавляться от рекламы на тротуарах с помощью 
сильного растворителя или просто закрашивая 
ее серой краской. 

Повальная реклама на улицах Москвы – это 
полбеды. Не менее проблемной ее половиной 
были незаконные киоски, ларьки и палатки, за-
полонившие улицы и площади города и загоро-
дившие практически все входы на станции метро. 
Часто это был абсолютный «шанхай» из построек 
и надстроек. 

При мэре Юрии Лужкове только официальных 
подобных павильонов и киосков насчитывалось 
22 тыс., а неофициальных – гораздо больше. Но в 
ноябре 2010-го недавно назначенный новый сто-
личный градоначальник Сергей Собянин обратил 
внимание на засилье в Москве «невнятных ки- 
осков». И уже к концу 2012-го их количество со-
кратилось в городе почти вдвое, в том же году ис-
тек и трехлетний срок действия договоров аренды 
мест для них. Его продлили, но владельцев обязали 
закупить новые типовые павильоны, разработан-
ные специалистами Москомархитектуры. 

Однако в 2015-м столичная мэрия заявила, что 
не будет больше продлять соглашения с владель-
цами киосков и торговых павильонов, поскольку 
приступит к проведению очередной реформы 
уличной торговли. Она станет сдавать в аренду 
не участки земли, как было раньше, а готовые 
торговые объекты. При этом у всех киосков будет 
единый владелец – город. Самих арендаторов 
станут выявлять путем прямого конкурса. Цель 
подобных преобразований – вытеснить бизнес-
менов, которые сдают землю в субаренду. 

Тем временем московские власти активно де-
монтировали частные нестационарные торго-
вые точки, а глава департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк заявил, что город планирует 
заменить в ближайшее время киоски новыми, 
чтобы сдавать их в аренду предпринимателям. 

Сергей Собянин, в свою очередь, подчеркнул, 
что ларьки-пирамиды, подобные тому, который 
стоял на Тверской улице, являются угрозой для 
жизни и здоровья людей. Власти не намерены 
ждать, заверил градоначальник, пока какой-ни-
будь самострой рухнет на головы жителей Мо-
сквы, и действуют строго в рамках Гражданского 
кодекса, а предприниматели имеют право оспо-
рить их решения в суде. «Но вряд ли у них это по-
лучится, поскольку владельцы снесенных построек 
прекрасно знают, как они получали разрешения 
и другие документы. Никакого отношения к за-
конному предпринимательству это не имеет», –  
написал мэр в соцсетях.

Он также пообещал законопослушным пред-
принимателям найти новые площадки для ведения 
бизнеса и строительства объектов. А ночью 9 фев-
раля 2016 года в Москве начался демонтаж объ-
ектов самовольного строительства. «Освобождая 
территории Москвы от незаконных строений, 
власти намерены сделать город безопасным, при-
влекательным, современным и удобным. Именно 
с этой целью мы убрали уродливую уличную ре-
кламу, избавляемся от нагромождения ларьков, 
благоустраиваем пешеходные улицы, дворы, пар-
ковки, постепенно освобождаем московское небо 
от паутины проводов, а делая ремонт улиц, стали 
прятать провода в кабельную канализацию. Те-
перь можно спокойно разглядывать столичную 
архитектуру, а не висящие пучками провода. Но эта 
работа требует последовательности и решитель-
ности», – написал на своей странице «ВКонтакте» 
Сергей Собянин.

Только за первые три года в рамках программы 
«Чистое небо» под московскими улицами про-
ложили кабельную канализацию общей протя-
женностью почти 470 км. Всего на сегодняшний 
день в Москве под землю убрано около 700 км 
воздушных линий. От проводов освобождены 350 
улиц, среди которых Варварка, Ильинка, Большая 
Лубянка, Садовое и Бульварное кольца, Тверская. 

Подобные работы ведутся не только в центре 
столицы. Эффект от перевода воздушных линий 
в кабельные очевиден. Помимо эстетики подзем-
ные линии обладают преимуществами перед над-
земными. Во-первых, занимают гораздо меньше 
места, что особенно важно в условиях плотной 
застройки и позволяет проводить дополнительное 
благоустройство на освободившихся площадях. 
Во-вторых, они практически неуязвимы для не-
погоды – обледенения и падения деревьев. Но, 
пожалуй, важнейший плюс – безопасность. «Про-
вод под землей не оборвется из-за ледяного дождя  
и не создаст угрозу жизни пешеходов», – пояс-
нили в Объединенной энергетической компании.

Кроме того, по словам строителей, применя-
емые при прокладке кабельных линий техно-
логии позволяют сводить к минимуму площадь 
земляных работ и, как следствие, снижать отри-
цательное воздействие на окружающую среду  
и сохранять городской ландшафт.

 Законы 
привлекательности
Москва без ларьков,  
проводов и наружной рекламы

  Елена Николаева

Если бы типичному москов-
скому пациенту десяти-
летней давности показали 
фотографию его нынешней 
районной поликлиники, от-
ремонтированной по новому 
московскому стандарту, он 
в лучшем случае оглянулся 
бы по сторонам в поисках 
популярной в то время 
скрытой камеры и вос-
принял все происходящее 
как розыгрыш. Но сегодня 
реальностью стали и новые 
интерьеры, и цифровые 
технологии, и гастроскопия 
без боли, и вертолетные пло-
щадки на крышах больниц.

Сейчас в это сложно поверить, 
но родители сегодняшних мо-
сковских подростков еще застали 
времена, когда, чтобы записаться 
на прием в детскую поликлинику, 
надо было приходить «за талон-
чиком» к открытию. А очереди к 
узким специалистам типа невро-
лога или нефролога занимали с 
ночи. К счастью, теперь к врачу 
можно записаться и в смартфоне, 
а обратиться за медицинской по-
мощью любого уровня – будь то 
банальный насморк или слож-
ная полостная операция – стало 
легко и доступно.

ПРОГРЕССИВНЫЙ  
ФОРМАТ ОНКОПОМОЩИ 

Накануне Дня медицинского 
работника в столице заверши-
лось строительство нового ле-

чебно-диагностического ком-
плекса Московского клиниче-
ского научного центра (МКНЦ) 
имени А.С. Логинова.

Строительство и модерни-
зация нового комплекса шли в 
соответствии с утвержденным 
мэром в 2019 году новым стан-
дартом онкологической помощи 
населению города Москвы. Ос-
новные положения документа 
внедрили в практику в 2020 году. 
За три года организовано пять 
многопрофильных онкологи-
ческих центров с полным спек-
тром клинических возможно-
стей. Якорными клиниками он-
копомощи стали МКНЦ имени  

А.С. Логинова, МГОБ № 62, ГКБ 
имени С.П. Боткина, ММКЦ 
«Коммунарка», ГКОБ № 1. 

Повлияло на работу онколо-
гов, облегчив постановку диа-
гнозов, и открытие трех высо-
копотоковых эндоскопических 
центров на базе Боткинской 
больницы, ММКЦ «Комму-
нарка» и ГКБ им В.М. Буянова. 
Сюда в первую очередь направ-
ляют пациентов с отягощенной 
наследственностью, в семье 
которых были случаи колорек-
тального рака и рака желудка, –  
чтобы выявить предраковые, 
фоновые или онкологические 
заболевания как можно раньше. 

НОВЫЙ СЦЕНАРИЙ  
ДЛЯ СКОРОЙ

Меняется в столице и формат 
оказания экстренной помощи. 
В январе принял первых паци-
ентов флагманский центр ГКБ 
им. В.В. Вересаева, а в марте –  
НИИ скорой помощи им.  
Н.В. Склифосовского. Продол-
жается создание флагманских 
центров в ГКБ им. С.П. Бот-
кина, ГКБ № 15 им. О.М. Фи-
латова, ГКБ им. В.М. Буянова 
и ГКБ № 1 им. Н.И. Пирогова. 
Здесь все нацелено на оказание 
максимально эффективной и 
оперативной помощи – от 
распределения пациентов по 

  Ирина Зайцева

Еще до пандемии москвичи, 
возвращаясь из мировых 
столиц, с удивлением кон-
статировали – а у нас-то с 
интернетом получше будет! 
Сейчас, несмотря на все 
экономические и политиче-
ские сложности, цифровое 
развитие города перешло 
на новый уровень. И оно не 
ограничивается степенью 
доступности Wi-Fi, числом 
видеокамер и даже распро-
странением платежных 
систем в сфере торговли и 
сервиса. 

Чтобы запустить процесс 
цифровизации полномасштабно 
и системно, в 2018 году мэрией 
была принята программа «Ум-
ный город». Она предусматри-
вала вовлечение цифровых тех-
нологий во все процессы управ-
ления городским хозяйством, 
включая системы транспорта, 
госуслуг, безопасности, быто-
вого обслуживания и многого 
другого. Уже на первых этапах 
развития программы стала 
быстро распространяться сеть 
Wi-Fi, охватывая парки, обще-
ственные центры, городской 
транспорт. Появились широ-
кие возможности для инфор-
мирования и обслуживания 
населения. Скучные бюро-
кратические услуги перешли в 
формат компьютерных серви-
сов, доступных дистанционно. 

Любую справку теперь можно 
получить в течение суток, а по 
факту это происходит еще бы-
стрее. Ключевым стал портал 
mos.ru, предоставляющий свыше 
200 услуг. А с помощью плат-
формы «Активный гражданин» 
начали проводить обществен-
ные голосования, принимать 
жалобы на работу чиновников 
и коммунальщиков. Записаться 
на прием к врачу можно через 
портал ЕМИАС, достаточно про-
сто выбрать нужного специали-
ста и удобное время посещения. 
Создание единых электронных 
медицинских карт москвичей 
избавило от необходимости сто-
ять в очередях в регистратуру. 
В единую платежную систему 
вошли все виды транспорта Мо-
сквы – от автобусов и трамваев 
до метро, МЦД и МЦК. 

Крупные городские про-
граммы, например, реновации, 
обрели стабильные площадки 
оповещения населения с по-
мощью специализированных 
сайтов, а открытые чаты по-
могли ее участникам обмени-
ваться своими наблюдениями 
и впечатлениями, причем в 
открытом формате. Огромные 
возможности предоставили 
центры единого обслужива-
ния населения. Степень высо-
кой «продвинутости» города в 
цифровом развитии становится 
стимулом для движения в этом 
направлении бизнеса. Новые 
возможности появляются у де-
велоперов, нацеленных на фор-

мирование нового продукта –  
умных квартир и умных домов. 
Высокая планка задана город-
ским строительством: за счет 
программы реновации форми-
руются стандарты домов класса 
комфорт. Объекты программы, 
а также возведение социально 
значимых сооружений науки, 
спорта, культуры имеют в основе 
проекты, разработанные по тех-
нологии ТИМ-моделирования, 
за счет чего снижаются риски 
аварийности, оптимизируются 
затраты на строительство.

В период беспрецедентных 
санкций городские власти обща-
лись с производителями товаров 
и услуг, включая и застройщи-
ков, через интернет-каналы, по-
могая решать вопросы закупок, 
находить новых поставщиков. 
Был создан Московский терри-
ториальный строительный ката-
лог, который позволяет обеспе-
чить строительные объекты со-
временными и качественными, 
в том числе инновационными, 
строительными материалами, 
а также является инструментом 
информационной поддержки 
ТИМ-моделирования. В ката-
логе содержатся сведения о более  
чем 4,5 тыс. единиц строитель-
ной продукции, включая свыше  
370 инновационных позиций 
и более 1,5 тыс. организаций.  
В планах – размещение на ин-
формационном ресурсе инте-
рактивной карты дислокации 
предприятий строительной ин-
дустрии. 

На новом уровне Цифровизация  
на пять балловЗа десять лет в здравоохранении города произошли 

колоссальные перемены
Столица внедряет технологии «Умного города»

Пушкинская площадь, 2010 год 
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  Наталья Крол 

В конце 1920-х годов ком-
мунальные власти столицы 
заказали архитектору 
Константину Мельникову 
проект гаража для отстоя 
грузовиков-пятитонников. 
В итоге на карте столицы по-
явился шедевр мировой ар-
хитектуры в стиле конструк-
тивизма с уникальными 
инженерными решениями.

Г араж был построен в 
1931 году и целые де-
сятилетия использо-
вался по прямому на-
значению. После аме-

риканских пятитонников в нем 
содержался парк первых отече-
ственных грузовиков-полуторок, 
в годы Великой Отечественной 
там работали мастерские по ре-

монту автомобилей, после во-
йны гараж использовался как 
4-й Городской парк, обслужива-
ющий 30 городских автобусных 
маршрутов. В 20-е годы нового 
века было решено открыть на 
этой площадке первый в России 
Музей транспорта.

По словам его директора Ок-
саны Бондаренко, в мире суще-
ствуют аналогичные тематиче-
ские музеи. Московский можно 
считать уникальным уже потому, 
что создается он на базе объекта, 
который сам по себе является 
музейным экспонатом, предме-
том охраны. «Обычно сначала 
строится здание, а затем музей-
ные проектировщики создают 
экспозицию, вписывая ее в уже 
готовое пространство. Нам пред-
ставилась уникальная возмож-
ность с момента создания кон-
цепции, учитывающей планы по 

реставрации и приспособлению 
объекта, работать одновременно 
с архитекторами и музейными 
проектировщиками, создавать 
музей в тесном взаимодействии, 
при котором наполнение стано-
вится важной вводной и влияет 
на архитектурные решения. То 
есть проект связан с синергией 
трех больших блоков: сохранение 
памятника – обустройство экспо-
зиции – архитектура здания», –  
объяснила поставленную перед 
командой специалистов задачу 
Бондаренко. Идея создания 
музея была озвучена мэром 
Москвы Сергеем Собяниным 
в сентябре 2022 года после его 
посещения здания на Ново-
рязанской улице. Хотя такие 
мысли возникали и раньше –  
например, об этом писал 
еще в советские годы журнал  
«За рулем».

Здание представляет собой 
полукольцо, имеет шесть въезд-
ных ворот и сложную по своей 
конструкции металлическую 
крышу. Для осуществления «про-
точного» движения транспорта 
внутри пространства была ис-
пользована новаторская система. 
Опоры существовали в стенах 
здания, а пространство внутри 
гаража оставалось свободным. 
По некоторым версиям, работа 
Константина Мельникова шла 
совместно с инженером Влади-
миром Шуховым. Авангардную 
стилистику здания подчерки-
вают круглые конструктивист-
ские окна.

Новый музей будет двух- 
уровневым. В основе его кон-
цепции не просто представле-
ние 52 экспонатов столичного 
транспорта разных времен –  
от гужевой повозки до совре-
менного электромобиля, а 
развитие транспортной сферы 
как единой системы. Нижний 
уровень посвятят метро. Пол-
номасштабному раскрытию 
темы будут способствовать как 
артефакты, так и самые совре-
менные музейные технологии –  
интерактивные возможности, 
мультимедийные экраны. 

По словам Юрия Григоряна, 
руководителя архитектурного 
бюро «Меганом», работающего 
на этом проекте, разработке кон-
цепции предшествовала большая 
исследовательская работа. К со-
жалению, сохранность конструк-
тивных частей здания оставляет 
желать лучшего. Поэтому было 
предложено создать музей, учи-
тывая необходимость рекон-
струкции основного здания и 
разработки элементов обще-
ственного пространства. В связи 
с этим вокруг гаража разобьют 

небольшой парк с павильоном 
в виде пятигранника. Новым 
капитальным сооружением бу-
дет лишь входная группа в виде 
треугольника. Она расположится 
сбоку основного полукольца бу-
дущего музея. Позитивно то, что 
проект «потянул» за собой бла-
гоустройство и развитие приле-
гающей Новорязанской улицы. 

В связи с этим главный архи-
тектор Москвы Сергей Кузнецов 
отметил: «Вообще, надо сказать, 
что мало где в мире строится 
столько культурных объектов, 
как в Москве. Мэр Сергей Собя-
нин активно поддерживает раз-
витие так называемой третьей 
функции в городе – объектов 
спорта, культуры, досуга. Са-
мые крупные музейные инсти-
туции – Третьяковка, Пушкин-
ский музей, ВДНХ – расширяют 
площадки, модернизируются. 
Каждый такой проект оказы-
вает влияние на весь город в 
целом, и новое пространство 
на Новорязанской улице также 
даст мощный импульс этому 
процессу».

Эксперты считают, что вос-
создание гаража Мельникова 
и превращение его в музейный 
комплекс – это проект, срав-
нимый по своей значимости и 
сложности с реконструкцией и 
превращением в современное 
общественное пространство 
здания ГЭС-2. Степень сохран-
ности памятника регионального 
значения – достаточно проблем-
ный вопрос. Важно максимально 
сберечь крупные и мелкие исто-
рические детали фасадов, стен, 
крыши, но еще более значимым 
является увековечивание идеи 
Константина Мельникова, ко-
торую история оценила по до-
стоинству. 

  Сергей Чаев

Ежегодно протяженность сто-
личных дорог увеличивается 
почти на 100 километров – 
появляются дополнительные 
связи между городскими терри-
ториями, строятся автомобиль-
ные хорды, в этом году «пое-
дет» Московский скоростной 
диаметр, реконструируются и 
возводятся новые вылетные ма-
гистрали и развязки на МКАД, 
помогая формировать совре-
менный транспортный каркас 
столицы. 

М осква больше не чем-
пион мира по проб-
кам. С целью изба-
виться от автомобиль-
ных заторов в столице 

строят новые и модернизируют суще-
ствующие дорожные развязки, кото-
рые стали незаменимым атрибутом 
любой современной магистрали. С их 
помощью удается эффективно рас-
пределять транспортные потоки даже 
на таких перегруженных трассах, как 
Московская кольцевая автодорога, 
где, казалось бы, без пробок можно 
передвигаться только на вертолете. 
По словам заместителя мэра Москвы 
по вопросам градостроительной по-
литики и строительства Андрея Боч-
карёва, свою пропускную способность 
многочисленные развязки типа «кле-
верный лист» на МКАД исчерпали 
еще в начале 2000-х годов и вместо 
них решено было возвести другие – с 
направленными съездами. «Они по-
зволяют машинам попадать на нуж-
ную магистраль, минуя развороты. 
Практика показывает, что благодаря 
новым развязкам движение потока 
машин ускоряется», – пояснил глава 
стройкомплекса. 

Единственным неудобством та-
ких сооружений является их сложная 
конфигурация. Это приводит к тому, 
что водители, которые находятся на 
конкретной автомобильной развязке 
впервые, могут попросту запутаться в 
многочисленных поворотах и съездах. 
Впрочем, даже самые сложные раз-
вязки не составят проблемы, если ори-
ентироваться при помощи навигатора.

КОЛЬЦО, ДА НЕ ТО
Одна из важнейших столичных 

трасс – Московская кольцевая авто-
дорога поехала быстрее, поскольку 
располагавшиеся на ней и так не лю-
бимые автомобилистами «клеверные» 
развязки уходят в прошлое.

«Мы продолжаем сложную систем-
ную работу по реконструкции развя-
зок на МКАД. Устаревшие «лепестки» 
заменяют направленными съездами –  
тоннелями и эстакадами, которые 
намного лучше справляются с транс-
портными потоками, – количество за-
торов и ДТП уменьшилось. По сути, 
это строительство новых гигантских 
сооружений – путепроводов, тонне-
лей, эстакад», – пояснил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Он также отметил, что за счет уже 
выполненных работ средняя скорость 
движения на Московской кольцевой 
выросла на 6% – с 48 до 51 км в час. 

По словам градоначальника, для 
разгрузки магистрали были приняты 
весьма непростые, но самые эффектив-
ные меры – реконструкция «клевер-
ных» и строительство новых развязок 
Кольца с вылетными магистралями, 
которые эффективно справляются с 
плотным трафиком, не допуская пере-
сечения транспортных потоков. 

Дело в том, что «клеверные» раз-
вязки на Московской кольцевой ав-
тодороге имеют свойство самозапи-
раться – если машины заблокируют 
один из въездов на эстакаду развязки, 
практически сразу же «встанут» и все 
ее съезды. 

При этом мэр напомнил, что пра-
вила проектирования при строитель-
стве и реконструкции транспортных 
развязок в России регулируются на-
циональным стандартом. В соответ-
ствии с действующими нормативами 
их взаимное расположение должно 
обеспечивать минимальное влияние 
въезжающего и съезжающего потока 
машин на движение транзитных транс-
портных средств. С этой целью рассто-
яния между развязками рекомендуется 
принимать: не менее 5 тыс. метров на 
обычных автомагистралях и 3 тыс. 
метров на скоростных автомобильных 
дорогах. В отдельных случаях при до-
статочном обосновании допускается 
расположение транспортных развязок 
на расстоянии не менее 1 тыс. метров 
друг от друга. А развязки на разных 
уровнях необходимо устраивать на 

достаточном расстоянии друг от друга, 
отмечается в документе. 

«Развязки «клеверного» типа 
строились в Москве в 50–60-е годы 
прошлого века, – говорит научный 
руководитель Института экономики 
транспорта и транспортной политики 
НИУ «Высшая школа экономики» 
Михаил Блинкин. – Однако тогда 
никто не мог спрогнозировать столь 
стремительный рост транспортных 
потоков и то, что «клеверные листы» 
не будут с ними справляться. И все же 
подобные развязки и сегодня имеют 
право на существование на скорост-
ных магистралях в 50–100 километрах 
от города, где плотность потока авто-
мобилей существенно ниже».

Реконструкция «клеверных» раз-
вязок, по словам строителей, задача 
весьма непростая. Это и работы по 
устройству опор, и укрупнительная 
сборка блоков металлоконструкций 
пролетных строений на стапеле, и де-
монтаж существующих путепроводов, 
и переустройство дождевой канализа-
ции. А также перекладка инженерных 
коммуникаций, возведение очистных 
сооружений и решение множества 
других не менее сложных технических 
задач. Зато после реконструкции про-
пускная способность такой развязки 
увеличивается на 25–30%.

С 2012 года на МКАД обновлены 
19 из 22 развязок типа «клеверный 
лист», где построено в общей слож-
ности 167 км дорог. Реконструиро-
ваны Бусиновская, Косинская и Мо-
лодогвардейская развязки, а также 
на 40-м километре МКАД, развязка 
МКАД – Осташковское шоссе, раз-
вязки c Бесединским шоссе, c Волго-
градским проспектом, c Волоколам-
ским, Дмитровским, Каширским и 
Ленинградским шоссе, с Ленинским и 
Мичуринским проспектами, c Можай-
ским шоссе, c проспектом Маршала 
Жукова и с Профсоюзной улицей, c 
Рязанским проспектом, c улицами 
Генерала Дорохова и Подольских 
Курсантов.

До конца 2023 года, с опереже-
нием графика почти на год, плани-
руется завершить реконструкцию трех 
оставшихся развязок: с Алтуфьевским 
шоссе, которая серьезно увеличит 
пропускную способность северного 
участка МКАД, с Липецкой улицей 
(одна из самых крупных и проблем-
ных развязок на МКАД), а также с 
улицами Верхние Поля и Капотней.

Среди бывших «клеверов» Буси-
новская – первая и единственная в 
нашей стране пятиуровневая транс-
портная развязка. Ее возвели в 2015 
году. Это был самый масштабный ин-
фраструктурный проект на террито-
рии Москвы за последние годы. 

Развязка соединила работающий 
северо-восточной участок Москов-
ского скоростного диаметра с МКАД 
в районе Химок, улучшив ситуацию 
с дорожным движением и в столице, 
и в ближнем Подмосковье. Она обе-
спечила беспрепятственный съезд 
на Кольцевую автодорогу. Кроме 
того, благодаря развязке водители 
получили удобный выезд на новую 
скоростную трассу М11 «Москва – 
Санкт-Петербург». 

Транспортный узел включает в 
себя магистральный участок авто-
дороги протяженностью 1,6 км, две 
эстакады, три путепровода, в том 
числе над железнодорожными путями 
Октябрьского направления, а также 
шесть направленных съездов общей 
протяженностью почти 10 км. 

Косинская развязка соединила Се-
веро-Восточную хорду с магистралью 
Вешняки – Люберцы, а развязка на 
пересечении с проспектом Маршала 
Жукова стала завершением рекон-
струкции Звенигородского шоссе и 
обеспечивает доступ на М9 «Балтия». 
Точно так же обеспечивают ускорение 
трафика и комфортность движения 
для водителей и другие 16 развязок. 

«Помимо реконструкции самих 
развязок и вылетных магистралей мы 
проводим комплексные мероприятия 
по развитию прилегающей улично-до-
рожной сети и расширению проезжей 
части МКАД за счет строительства 
боковых проездов и переходно-ско-
ростных полос», – подчеркнул Андрей 
Бочкарёв.

РАЗВЯЗКИ БОЛЬШОГО ГОРОДА
Многоуровневые транспортные 

развязки строятся не только на МКАД. 
Возведение такого объекта в Прес-
ненском районе обеспечит беспрепят-
ственное попадание автотранспорта 
на внутреннее направление Третьего 
транспортного кольца (ТТК) и заезд 
на территорию международного де-
лового центра «Москва-Сити» через 
2-й Красногвардейский проезд. 

«Всего в рамках проекта планиру-
ется построить и реконструировать  
9,7 км дорог. Работы включают устрой-
ство эстакад и подпорных стен, про-
кладку инженерных сетей и озеленение 
прилегающей территории», – пояснил 
Андрей Бочкарёв. 

Работы разделены на несколько эта-
пов. В первый вошла реконструкция 
Мукомольного и двух проектируемых 
проездов: № 4571 и 6680. Второй объ-
единил строительство двух с лишним 

километров дорог и возведение четы-
рех эстакад, обеспечивающих съезд с 
Шелепихинской набережной на Север-
ный дублер Кутузовского проспекта, 
съезда с Северного дублера Кутузов-
ского проспекта на 1-й Красногвардей-
ский проезд, левоповоротный въезд 
на Северный дублер Кутузовского 
проспекта, съезд с ТТК на Северный 
дублер Кутузовского проспекта. «По-
мимо этого планируется возведение 
двух подземных пешеходных перехо-
дов, а также устройство дополнитель-
ного пролета железнодорожного мо-
ста», – добавил глава стройкомплекса.

Чтобы не ограничивать движение 
поездов по железной дороге, инженеры 
группы компаний «Моспроект-3» при-
няли решение возводить транспортные 
сооружения в составе развязки мето-
дом продольной надвижки.

Особенность новой вылетной маги-
страли заключается в ее прохождении 
вдоль железной дороги, а в случае с 
развязкой Северного дублера Кутузов-
ского проспекта и ТТК специалистами 
«Моспроекта-3» запроектировано фак-
тическое накрытие путей Смоленского 
направления МЖД конструкциями 
мостовых сооружений. При этом ин-
тенсивное движение поездов по МЦД-1 
строителям удалось сохранить, и пре-
жде всего за счет применения в ходе 
работ метода надвижки – когда про-
летное строение возводится на земле 
рядом с уже установленными опорами, 
а затем в устраиваемые на железной 
дороге технологические окна пере-
мещается кранами в свое постоянное 
положение.

Третий этап строительства – укре-
пление берега набережной, устрой-
ство дорог, тротуаров и пешеходных 
переходов.

Возведение новой эстакады ведется 
и в Молжаниновском районе Москвы. 
Крупная развязка и новый путепровод 
над Октябрьским направлением же-
лезной дороги строятся на 24–25-м 
километре Ленинградского шоссе.  
В настоящий момент строители прак-

тически полностью выполнили над-
вижку стального каркаса эстакады 
со стороны Международного шоссе в 
направлении Москвы. Внушительная 
конструкция ее пролета установлена 
на временные опоры. 

Ведутся сварочные работы на самой 
эстакаде. Часть сборных элементов 
моста ожидают монтажных работ. 

И если с северо-западной стороны 
насыпь уже готова, то с юго-восточной 
только лишь забиты в грунт бурона-
бивные сваи и осуществляются под-
готовительные работы для монтажа 
опалубки мостового устоя.

По проекту протяженность новой 
эстакады составит 521 метр. Рядом 
с ней предстоит построить заново и 
реконструировать около 5 км дорог. 
Эстакада возводится параллельно ста-
рому путепроводу, который за долгое 
время не ремонтировался и начал утра-
чивать свою прочность. 

В ходе строительства основного 
хода Ленинградского шоссе парал-
лельно ему возводится новая развязка 
с Международным шоссе.

Старый путепровод будет полно-
стью разобран и построен заново с 
новыми эстакадами для съезда и за-
езда на Лениградское и Международ-
ное шоссе. Это должно значительно 
увеличить пропускную способностью 
будущей новой развязки. 

В зоне строительства идет также 
перекладка линии электропередачи. 
Все работы на объекте должны завер-
шиться в 2024 году.

ТАМ ЗА ГОРИЗОНТОМ
При строительстве этих сложней-

ших инженерных сооружений исполь-
зуется и опыт зарубежных стран. Не-
превзойденным лидером по числу 
транспортных развязок стал Китай. 
Именно здесь построена львиная доля 
сооружений из топ-10 самых сложных 
развязок мира. 

Среди них важнейшая шести- 
уровневая развязка, расположенная в 
историческом центре Шанхая – Пуксе, 
которая считается самой крупной на 
земном шаре. Дорожные уровни эф-
фективно распределяют многотысяч-
ные потоки транспорта между город-
скими магистральными дорогами.  
А с высоты птичьего полета «перепу-
танные» эстакады и мосты виадука 
Пуси, как его чаще всего называют, 
завораживают своей красотой.

Гигантская круговая развязка в 
Шанхае обеспечивает многоуровневый 
въезд автотранспорта на мост через 
реку Хуанпу. Ее общая протяженность 
8,4 км, а максимальная высота кон-
струкции достигает 150 метров. 

Развязка Оямадзаки – крупней-
ший в японском городе Осака транс-
портный узел, который прославился 
на весь мир не только своей сложной 
конструкцией, но и уникальной спо-
собностью вводить водителей в заблу-
ждение. В поисках нужного выезда на 
этой развязке можно колесить часами. 
Некоторой компенсацией за неудоб-
ства может служить вид на единствен-
ную в мире дорогу, которая проходит 
сквозь здание. Уникальная эстакада 
в составе развязки была построена в 
1992 году, когда японские власти при-
няли решение о начале проектирова-
ния многоуровневых трасс с целью 
разгрузки магистралей в крупных го-
родах страны. Как утверждают осве-
домленные источники, владельцы раз-
вязки Оямадзаки даже платят аренду 
за проезд через шестнадцатиэтажное 
офисное здание. 

Полмиллиона автомобилей в сутки –  
такой трафик выдерживает четырех- 
уровневая Синь-Чжуанская развязка, 
возведенная в пригороде Шанхая. Ки-
тайские автодорожные строители и 
инженеры затратили на ее возведение 
пять лет и миллиарды долларов. Но 
иначе снять нагрузку с прилегающих 
трасс не получалось. Постоянно запру-
женная машинами, она не потерпит 
перекрытия движения хотя бы одной 
из полос даже на полдня с целью про-
филактических работ – многокиломе-
тровая пробка будет гарантирована.

  Елена Котова

Архитектурное бюро  
«Цимайло, Ляшенко и парт- 
неры» предложило  
на рассмотрение Архи-
тектурного совета проект 
жилого комплекса в Дани-
ловском районе, непода-
леку от метро «Ленинский 
проспект». Композиция, 
архитектура, интересные 
декоративные элементы –  
все это вызвало одно-
значно положительные 
оценки. При этом завяза-
лась важная дискуссия – 
как влияют на авторский 
замысел «самодеятельные» 
решения собственников 
жилья и можно ли с ними 
бороться? 

Объект из пяти 18-этажных 
башен расположится между 
улицей Орджоникидзе и Вто-
рым Донским проездом. Среду, 
в которой появится ЖК, трудно 
назвать однородной. Комплекс 
построят на месте складских 
объектов. Неподалеку выде-
ляются несколько высоток  

советского периода застройки –  
типовых сине-белых много- 
этажек. Единственное примеча-
тельное здание по соседству –  
это общежитие архитекто-
ра-конструктивиста Ивана Ни-
колаева, спроектированное для 
Текстильного института в фор-
мате дома-коммуны. Примеча-
тельно, что облик нового ЖК 
активно перекликается с идеей 
Николаева и даже отдаленно 
вступает в диалог с высотками 
советского периода, выгодно 
выделяясь на этом фоне. 

По словам Николая Ля-
шенко, представлявшего про-
ект, образной основой для 
формы и стиля здания стали 
элементы игры-головоломки 
дженга. Простые прямоуголь-
ники, складывающиеся в еди-
ное целое, создают выразитель-
ные динамичные композиции. 
В жилом комплексе на улице 
Орджоникидзе игра форм воз-
никает за счет открытых озеле-
ненных лоджий и террас, нару-
шающих целостность зеркаль-
ных фасадов. Архитектура, с 
одной стороны, созвучна среде, 
с другой – совершенно нова-

торская за счет игры стекла и 
хаотичных пустот, заполненных 
растениями. Вызывает симпа-
тию и умеренная высотность 
зданий, и одноэтажные объемы 
объектов сервиса по периме-
тру. Архитекторы объяснили, 
что сознательно сделали их 
«малогабаритными», чтобы 
не возникало ощущения пе-
регруженности пространства. 
В рамках проекта в центре за-
стройки появится общеобра-
зовательная частная школа в 
той же стилистике. Площади 
квартир варьируются от 40 до 
200 кв. метров, пентхаусы будут 
еще просторнее. 

Вопросы у членов Архсо-
вета вызвали два обстоятель-
ства. Первое – наличие террас, 
лоджий, которые собственник, 
повинуясь желанию преобра-
зовать приватное простран-
ство по своему вкусу, захочет 
застеклить. По словам архи-
тектора Сергея Скуратова, ему 
приходится бороться с этим по-
стоянно. И везде, кроме объ-
екта на улице Бурденко, отсто-
ять фасады здания пока уда-
валось. Солидарность по этой 

теме высказали и другие члены 
совета: если не решить про-
блему, то важная черта этого 
комплекса, его «скульптур-
ность» попросту будет сведена к 
нулю. На заседании прозвучало 
несколько исторических при-
меров. Вспомнили знаменитый 
жилой комплекс архитектора 
Андрея Меерсона «Лебедь», 
внешний облик которого тоже 
во многом формировали опо-
ясывающие лоджии. С их за-
стеклением выразительность 
фасада была отчасти утрачена. 

Второй вопрос, который 
возник на совете, был связан с 
озеленением фасадов. Его тра-
диционно поднимает архитек-
тор Михаил Посохин, на этот 
раз его поддержала директор 
ГМИИ им. А.C. Пушкина Ели-
завета Лихачёва. По их мне-
нию, зеленые насаждения как 
вариант фасадного оформле-
ния – это, несомненно, новый 
этап в развитии столичной ар-
хитектуры. Важно только тща-
тельно продумать, что будет с 
ними зимой, которая в столице 
длится практически полгода. 
Отчасти ответом на этот вопрос 
можно считать замечания архи-
тектора Александра Асадова. 
Он считает, что в холодный 
сезон растения приобретают 
некую графичность. Если же 
вспомнить практику северных 

европейских стран, там давно 
научились использовать при-
емы фасадного озеленения. 
Асадов также посоветовал, 
как можно более рационально 
разместить элементы зеленого 
декора. Другие рекомендации 
были связаны с выбором спо-
собов остекления здания – не 
глянцевыми, а матовыми, тони-
рованными материалами, тогда 
внешнее решение будет более 
выразительным.

Главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов объяс-
нил, что администрирование 
темы остекления лоджий – во-
прос сложный и только выпу-
ском постановлений эту про-
блему не решить. Вряд ли они 
смогут обуздать фантазию мо-
сквичей, чье творчество подчас 
принимает самые неожиданные 
формы. Например, известна 
история с высотным домом 
на Фрунзенской набережной, 
где один из собственников на 
свой вкус решил построить 
на крыше летний домик для 
личного проживания. Взять 
на себя урегулирование этого 
вопроса будет вынуждена ком-
пания-застройщик, которая за-
ключает с покупателями жилья 
договор, где прописываются 
ограничения, связанные с вме-
шательством в фасадный облик 
зданий. 
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Алё, гараж!Клеверный листопад
В 2024 году на Новорязанской улице появится Музей транспортаМосква вошла в тройку мировых лидеров по темпам  

и объемам дорожного строительства

ВОЗВЕДЕНИЕ 
ТРАНСПОРТНОЙ 
РАЗВЯЗКИ 
В ПРЕСНЕНСКОМ 
РАЙОНЕ 
ОБЕСПЕЧИТ 
БЕСПРЕПЯТСТВЕН-
НОЕ ПОПАДАНИЕ 
АВТОТРАНСПОРТА 
НА ВНУТРЕННЕЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ 
ТТК И ЗАЕЗД 
НА ТЕРРИТОРИЮ 
МЕЖДУНАРОД-
НОГО ДЕЛОВОГО 
ЦЕНТРА 
«МОСКВА-СИТИ» 

Архсовет одобрил проект строительства жилого комплекса  
на улице Орджоникидзе

Сыграем в дженгу?
ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ  

ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА 

 Кадастровым инженером Тарасевич Марией 
Александровной, адрес: 105120, г. Москва, Мель-
ницкий пер., д. 6, стр. 1, ooo.mck.77@gmail.com, тел. 
+7 (985) 336-90-91, номер регистрации в государ-
ственном реестре лиц, осуществляющих кадастро-
вую деятельность – 702, в отношении земельного 
участка с кадастровым № :ЗУ1, расположенного по 
адресу: г. Москва, ул. Большая Полянка,  выполняют-
ся кадастровые работы по образованию земельного 
участка путем перераспределения земельного 
участка с кадастровым номером 77:01:0002004:2204 
и земель, находящихся в государственной или му-
ниципальной собственности.

Заказчиком кадастровых работ является Азизбекян 
Инна Арменовна, адрес: 115533, город Москва,  
Нагатинский 1-й проезд, д. 11, корп. 2, кв. 20,  
тел. +7 925 506-90-95.

Собрание по поводу согласования местополо-
жения границы состоится по адресу: г. Москва, 
Мельницкий переулок, д. 6, с. 1 «21» июля 2023 г.  
в 11 часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: 105120, г. Москва, 
Мельницкий переулок, д. 6, с. 1.

Требования о проведении согласования местопо-
ложения границ земельных участков на местности 
принимаются с «20» июня 2023 г. по «20» июля 2023 г.,  
обоснованные возражения о местоположении гра-
ниц земельных участков после ознакомления с про-
ектом межевого плана принимаются с «20» июня 
2023 г. по «20» июля 2023 г., по адресу: г. Москва, 
Мельницкий переулок, д. 6, с. 1.

Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласовать местоположение 
границы: земельный участок с кадастровым номе-
ром 77:01:0002004:115, расположенный по адресу:  
г Москва, ул. Большая Полянка, вл. 65/74, стр. 1.

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о пра-
вах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 
2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. 
№ 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). 

ОФИЦИАЛЬНО 

По вопросам размещения  
информационных сообщений в рубриках  

«Официально» и «Деловой курьер»  
необходимо связаться с сотрудниками по  

тел.: 8-916-935-06-81,  
или послать запрос  

на адрес эл. почты:  reclama-ms@mail.ru

Город,  
где все работает

С. 1
Некоторые, правда, и сейчас жалуются, что трудно 

записаться «вот чтобы прямо на завтра» в поликлинику 
к узкому специалисту. Да, бесплатно будет несколько 
дольше. Но будет несравнимо более качественно, чем 
еще лет 10–15 назад. И эти люди-критиканы еще про-
сто не знают всех «прелестей» бесплатной, скажем, 
британской или канадской медицины, где время ожи-
дания нужной записи исчисляется даже не неделями, 
а месяцами. А чтобы попасть в американскую скорую 
помощь, надо туда приехать самим. Причем физически, 
на своей машине или чтобы близкие подвезли. Как тебе 
такое, Илон Маск?

В последние годы Москва по праву входила во все 
престижные мировые рейтинги лучших мегаполисов. 
В прошлом году наша столица, к примеру, заняла тре-
тье место в рейтинге благосостояния городов мира 
по версии программы по населенным пунктам ООН, 
уступив только Сингапуру и Торонто. Города сравни-
вали по таким показателям, как экономическая про-
дуктивность, развитие инфраструктуры, равенство 
и социальная интеграция, качество жизни, устойчи-
вость окружающей среды, городское управление и за-
конодательство. Кстати, по развитию инфраструктуры 
российская столица так и вовсе заняла первое место, 
обогнав Гонконг и Париж, а по качеству жизни обста-
вила азиатские Сингапур и Гонконг. Ранее в рейтинге 
Cities in Motion бизнес-школы Университета Наварры, 
в котором качество жизни в 174 городах мира оцени-
вается комплексно, российская столица оказалась в 
десятке лидеров в категориях «человеческий капитал» 
и «городское планирование». 

Так что песня про «лучший город Земли» оказалась 
пророческой. Но московские власти не собираются 
останавливаться на достигнутом –  стремимся к победе 
в номинации «Город Вселенной». 
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Сделаем это  
по-быстрому 
Столица – это не только шум, 
гам, архитектурная эклектика, 
но и особый, ни с чем  
не сравнимый ритм жизни  

  Мария Дегтерева  

Всякий, кто приезжает сюда из тихого, раз-
меренного провинциального города, первым 
делом впадает в ступор: куда они все несутся? 
Что случилось?! Человек в буквальном смысле 
пугается – автор этой колонки наблюдала это  
не раз. Да и сама первое время не могла прийти 
в себя от скорости движения. 

Тот, кто сравнивал Москву и Санкт-Петербург, конечно, 
не мог не обратить внимание на разницу менталитетов. Пе-
тербуржец – чопорный, закрытый, несколько надменный. 
Он смотрит на москвича глазами, которыми разглядывал 
бы английский аристократ ярморочного дельца: с недо- 
умением и некоторой настороженностью. Москвич ярок 
и дерзок. Он таким образом привык строить коммуника-
цию, что не хватает ему разве что аккордеона, расписного 
сюртука и ручной обезьянки. Петербуржца он пугает.

В Петербурге принято говорить на «вы». Всегда, везде 
и со всеми. Особенно – в бизнес-кругах. Автор этого текста 
когда-то, только приехав из северной столицы, труди-
лась в крупной международной компании. По рабочей 
необходимости обратилась к коммерческому директору 
организации, своему ровеснику.

– Александр, подскажите, пожалуйста…
– Ты что, обиделась?! – перебил Александр.
– В смысле?
– А почему на «вы»?!
В Москве говорят на «ты». Повсеместно – от самых 

средних до самых высоких социальных кругов. Везде и все 
обращаются друг к другу на «ты» (если общение хоть как-то 
сложилось). Холодное питерское «вы» воспринимается как 
обида. В Москве не принято обращаться по отчеству. Ис-
ключение составляет разве что политическая среда. Но там, 
как говорится, своя атмосфера. В московской политике все 
говорят на «ты», но с отчеством, получается что-то вроде:

– Иван Сергеевич, ты совсем оборзел!
То есть даже здесь дистанция между людьми очень 

короткая.
Я долго думала на тему, почему такая разница в мен-

талитете и общении с Санкт-Петербургом. Вон ведь 
он, совсем рядом, рукой подать. Дело в петербургской 
чопорности, которая вырастает из близости к Европе?  
В фирменной питерской мрачности? Потом я поняла: дело 
в расстояниях и ритме жизни. Москва многократно больше, 
не просто ощутимо, а оглушительно. Здесь попросту нет 
времени на долгую коммуникацию, на расшаркивания, на 
реверансы и неторопливое сближения. Москвич, сокращая 
дистанцию в разговоре, вовсе не дурное воспитание демон-
стрирует (как думают петербуржцы), он экономит время!

Половина города, если не больше, в среднем добира-
ется до работы полтора часа. Это только в одну сторону! 
А если еще пара встреч в других районах? Если пробки? 
О, пробки в столице – это отдельная песня, ее знает наи-
зусть каждый москвич! Что только он не успевает сделать 
в пробке! Поработать, поспать, созвониться с друзьями, 
коллегами и дальними родственниками, подписать нуж-
ные документы. Я успевала сделать не только макияж, но 
и маникюр (благо не за рулем)! Причем наблюдала, как в 
соседних авто пассажиры заняты тем же самым!

Делюсь лайфхаком: на любую деловую встречу (осо-
бенно если она в центре) можно опоздать. Главное, войдя – 
опустить глаза, тяжело вздохнуть и выдохнуть: «Извините, 
пробки…» – «Да-да», – торопливо поддержит собеседник 
и понимающе закивает. В столице нет людей, которые не 
опаздывали бы куда-либо из-за пробок.

И менталитет москвича вырастает среди прочего, ко-
нечно, из его дикого ритма жизни, из огромных расстоя-
ний, из дорожного трафика. О, эта фирменная московская 
нервозность! Только приехав в столицу, я совершенно не 
понимала, куда все эти люди несутся по эскалатору в метро. 
Неужели что-то изменится в твоей жизни от двух минут, 
думала я. А чего они так нервничают в очередях? Зачем 
расталкивают друг друга локтями на светофоре? Теперь, 
конечно, понимаю. Москвич всегда торопится. Торопится, 
чтобы не опоздать. Торопится говорить. Торопится жить. 
Торопится решить все вопросы как можно быстрее, выхва-
тить суть, сказать и услышать главное, чтобы бежать дальше.

Огромный город, населенный миллионами людей, 
раскинувшийся на десятки километров, просто не дает 
остановиться, задуматься, уделить время формально-
стям. Это в Петербурге – классицизм и низкое серое небо, 
похожее больше на стеклянный колпак, на потолок в 
музее. А в Москве – вечная дорога, ведущая кругами в 
одни и те же места, вечная ярмарка, вечный праздник.  
И ни минуты покоя.

обзор главное10 11общество тенденции

  Дмитрий Ольшанский

Список вредных свойств,  
которые мы часто встре-
чаем в людях да и в самих 
себе, если честно, – довольно 
длинный, но совсем не все из 
них как-то связаны с обще-
ственной жизнью.

Е сли некий гражданин 
Икс – пьяница, задира, 
неверный муж, словом, 
это деструктивный тип, 
любящий сеять вокруг 

себя бытовой хаос, то это его 
собственная проблема, и в еще 
большей степени – тех, кто с ним 
имел несчастье связаться, но к 
судьбе родины она отношения 
не имеет.

Другое дело – душевные по-
роки, которые можно назвать 
«политическими» грехами. 

Среди них есть банальные – к 
примеру, трусость. Так, именно 
это качество способствовало 
тому, что в феврале 2014 года 
довольно многочисленный, но 
все же обреченный на исчерпа-
ние и разгон уличный киевский 
протест сделался революцией 
в самом плохом смысле слова. 
Тамошная власть могла бы пред-
принять то и это, но она, подобно 
гетману Скоропадскому, в том 
же городе, но почти за сто лет 
до того, – струсила и убежала. 
Что из этого вышло – мы теперь 
знаем и чувствуем на себе.

Или  это чуть более слож-
ный вариант трусости – этакое 
странное безволие, когда че-
ловек не бежит от опасности, 
которую должен преодолеть, 
но, скорее, бездействует, сидя 
на месте и ожидая непонятно 
чего. Это роковое состояние 

людей, обладавших всеми пол-
номочиями, дважды погубило 
Россию в двадцатом веке. Сна-
чала в феврале 1917 года, когда 
монарх и его приближенные 
могли бы справиться с город-
ским бунтом, но вместо этого 
их охватила выжидательная 
пассивность, о которой и до сих 
пор можно только горько жа-
леть. Затем – уже в советском 
1991-м, когда сначала в августе 
так называемое ГКЧП, а потом и 
в декабре Горбачев – одинаково 
нерешительно наблюдали за тем, 
как Ельцин собирает на площади 
толпу, а дальше, уже в роли по-
бедителя, упраздняет СССР. Их 
безволие было в чистом виде 
расстройством сознания, когда 
человек должен действовать, 
когда ему страшно невыгодно 
отказываться от борьбы, когда у 
него наконец есть все ресурсы на 
столе, но он не может победить 
самого себя.

Бывает другое – откровенная 
и сверхциничная беспринцип-
ность. Я знаю одного господина –  
он политолог и политтехнолог, в 
России нулевых он был сотруд-
ником бесконечных редакций, 
избирательных штабов и даже 
очень серьезных учреждений.  
И каждый раз, занимая в этих уч-
реждениях должности среднего 
ряда, он громко и беззастенчиво 
нахваливал любые, буквально 
любые – и в том числе по-насто-
ящему скверные – решения на-
чальства. Он не просто работал –  
нет, он служил начальству, и ему 
было особенно важно одобрить 
какую-нибудь гадость. 

Прошло сколько-то лет. Из-
гнанный из одной из контор, 
этот мой знакомый нашел себе 
преподавательское место в Ев-
ропе, эмигрировал, а тут как раз 
подоспел конфликт России с За-
падом, санкции. И что же? Теперь 
я, ровно с тем же неприятным 
изумлением, с каким некогда 
слушал его славословия в адрес 

местного начальства, вижу его 
же восхваления начальства евро-
пейского, украинского и глобаль-
ного, и точно так же он умудря-
ется влепить свой одобрямс в тот 
момент, когда происходит что-то 
похабное, например, когда один 
восточноевропейский президент 
сравнивает необходимое, с его 
точки зрения, отношение к рус-
ским в Европе – с депортациями 
американских японцев в концла-
геря во время Второй мировой 
войны. Подлец, хоть ему никто 
не приказывает, видит свою за-
дачу в том, чтобы поддерживать 
и это, как полтора десятка лет 
назад здесь поддерживал прямо 
противоположное.    

Но есть в наборе сомнитель-
ных склонностей, влияющих 
на публичную жизнь, и что-то 
сильно похуже, чем вялая тру-
сость или бодрая аморальность.

Это нарциссическая страсть 
к быстрому и большому успеху. 

Самый печальный человече-
ский тип – это искатели хайпа, 
престижа, моды и аплодисментов 
в любом месте и любой ценой. 

Есть, знаете, такие люди – Фи-
гаро там, Фигаро тут, у которых 
все время нервно бегают глазки. 
Им важно срочно понять, в какую 
сторону они должны отчаянно 
рваться, и не дай бог перепутать 
и пойти не туда, где находятся 
«лучшие люди города».

Кто победит? Где счастливая 
волна? Кто сейчас выглядит кра-
сивее всех? Кто опозорился? – и в 
него, значит, пора плюнуть. Что 
мы носим в этом сезоне? 

Эти люди суетятся. А это са-
мое скверное – когда человек суе-
тится. В них есть нечто непрости-
тельное, тошнотворное: неготов-
ность быть вместе с кем-нибудь и 
чем-нибудь в плохую минуту. Они 
убегают с поля, как только чув-
ствуют, что команда, за которую 
они только что играли, уже не за-
бьет, – и торопливо, прерывисто 
дыша, продевают свои хитрые 

головы в футболки противопо-
ложной команды. Или – если так 
выгоднее – делают вид, что они 
уже зрители или судьи. 

Их даже нельзя назвать цини-
ками, в них есть известное про-
стодушие, а не холодный расчет. 
Просто они полны такого непо-
бедимого, грандиозного, косми-
ческих масштабов самолюбова-
ния, такой тяги к тому, чтобы 
постоянно, как в серфинге, ле-
теть на волне, что они каждый 
раз искренне влюбляются во все 
то, к чему их влечет нарциссизм, 
влечет их жажда блеска и славы.

Влюбляются, чтобы через 
пять минут разлюбить, если 
что-то пойдет не так.

Казалось бы, это вовсе не 
самый разрушительный порок.  
И в самых ужасных историче-
ских катаклизмах жестокость и 
трусость играют куда большую 
роль, чем это иногда даже милое 
самолюбование (впрочем, Алек-
сандр Керенский в 1917 году был 
как раз нарциссом). 

И все же эта сиюминутная, пу-
стейшая способность предать –  
во имя того, чтобы похвалили- 
похлопали, – раздражает, как 
мало что другое.  

Невозмутимое, терпеливое 
стояние даже за самые противные 
ценности и идеи может вызывать 
уважение. И даже нелепая в своей 
последовательности подлость, 
когда человек работает негодяем 
сначала за этих, а потом за тех и 
каждый раз на всю ивановскую, 
каждый раз до конца – это хоть и 
очень пакостно, но в своем роде 
трогательно. Но суета! – нет. 

Умейте проигрывать. Умейте 
делить с другими разочарование, 
стыд, отчаяние, тоску. Не надо 
бежать навстречу победе, широко 
раскрыв руки и радостно вопя, но 
быстро поворачивая, если пять 
минут назад кто-то написал, что 
победа уже в километре налево. 

Если в ворота забили гол, это 
все равно ваши ворота.

Откуда берутся бесконечные курсы обо всем 
  Евгения Фомина 

Недавняя волна новостей 
о том, как блогеры массово 
не платят многомиллион-
ные налоги, меня, честно 
говоря, здорово удивила. 
Не то чтобы я полагала, что 
живу в окружении акаде-
миков и другой интеллек-
туальной элиты. Но что та-
кое понятие, как «онлайн- 
курс по чему угодно», носит 
настолько массовый харак-
тер, я даже не догадыва-
лась. А потом посмотрела 
и увидела: все кого-то 
чему-то учат. Причем чем 
меньше человек разбира-
ется в предмете, тем охот-
нее он запускает курс,  
ведет блог, продает гайды  
и раздает советы.

Люди, у которых в соцсетях 
97 подписчиков, рассказывают 
в своих постах о том, что такое 
SMM и как делать прогрев ауди-
тории. Какой аудитории, если ее 
97 человек и это мамины подруги? 
Неважно – у меня есть блог, зна-
чит, я знаю, как его вести, и вас на-
учу. Счастливчики, которым уда-
лось сбросить пару килограммов, 
делятся рецептами и пишут книги 
о похудении. Ходят с экспертными 
лицами, лезут в тарелку к колле-
гам на обеде, вещают с тумбочки 
о составе кабачковой икры. Не-
давно родившие мамочки вообще 
страшнее всего: они абсолютно 
все знают о воспитании и здоро-

вье детей лучше любого педиатра 
и педагога и выступают с лекци-
ями абсолютно везде – от детской 
площадки до кабинета хирурга. 

У меня был такой опыт: как-то 
позвали экспертом на курс (опять 
курс!) о копирайтинге, так там 
каждый второй ученик начинал 
в домашних заданиях писать о 
том, как хорошо писать. Ведь он 
прослушал целых два урока, он те-
перь большой знаток и планирует 
вести об этом блог! Вы скажете, 
что ничего нового, эффект Дан-
нинга – Крюгера. В 1999 году пси-
хологи Дэвид Даннинг и Джастин 
Крюгер провели исследование и в 
результате описали когнитивное 
искажение, при котором люди, 
имеющие низкий уровень ква-
лификации, делают ошибочные 
выводы, принимают неудачные 
решения и при этом они не спо-
собны осознавать свои ошибки 
в силу низкого уровня квалифи-

кации. Кто-то описал это явление 
просто: идиоты не понимают, что 
они идиоты, потому что они иди-
оты. Грубо, безусловно, но метко, 
потому что идея как раз в этом. 

С другой стороны, мы стал-
киваемся с таким понятием, как 
«синдром самозванца» – когда 
достаточно компетентный че-
ловек боится, что не справится с 
задачей, и отказывается от хоро-
шей работы, повышения в долж-
ности, новых проектов, да даже 
ведения тех же самых экспертных 
соцсетей. Это было описано еще 
раньше философом Сократом од-
ной короткой и емкой фразой:  
«Я знаю, что ничего не знаю!» 
Вроде бы ничего плохого тут нет, 
самокритика еще никому не вре-
дила. Но складывается ощущение, 
что пока настоящие профессио-
налы страдают от своего якобы 
недостаточного профессиона-
лизма, поляну захватывают на-

стоящие самозванцы, прошедшие 
недельные курсы от таких же не-
доучек, но уверенные в собствен-
ных знаниях. 

Те же Даннинг с Крюгером со-
ставили график, демонстрирую-
щий, как уверенность специалиста 
в своих силах меняется по ходу его 
обучения, работы, взросления в 
конце концов. Первый отрезок 
там, конечно, пиковый: вчера ос-
воил букварь, а сегодня претенду-
ешь на Нобелевскую премию по 
литературе – это «пик глупости». 
Дальше жизнь размазывает тебя 
лицом об стол, ты включаешь Со-
крата и оказываешься в «долине 
отчаяния», понимая, что ничего 
не умеешь. Потом начинаются 
какие-то успехи, накапливаются 
знания, ты выходишь на «склон 
просветления» и начинаешь чуть 
больше верить в себя. Ну а дальше 
квалификация растет, ты уверен в 
себе и движешься по «плато ста-
бильности».

Это идеальная схема для чело-
века, который движется линейно, 
но сегодня, в эпоху соцсетей и 
псевдообразования, мы как будто 
сталкиваемся с ней все реже. Вче-
рашний нутрициолог бросает изу-
чать еду и идет смотреть лекции о 
западновизантийском искусстве. 
Так и не став искусствоведом за 
пять уроков, он ударяется в ки-
нокритику. Затем начинает вести 
блог о здоровье спины, запускает 
курс с разбором аптечки и всем 
сообщает, что он теперь стилист 
и визажист. Что на выходе? Чело-
век, который ничего ни в чем не 

понимает или КС ВВО – крупный 
специалист во всех областях. 

Вроде бы и неплохо – ши-
рокий кругозор еще никому не 
мешал. Да и положено интелли-
гентному человеку разбираться 
и в русской иконографии, и в ла-
тиноамериканской литературе. 
Только вот получается, что за всей 
этой мишурой теряется основ-
ное – работа. Та работа, которая 
формирует как личность, которая 
вообще-то должна быть у каждого 
человека, иначе он начинает зани-
маться ерундой и изучать болезни 
спины по видеороликам такого же 
бездельника. 

Лев Николаевич Гумилёв, зна-
менитый русский историк, изве-
стен своей интеллигентофобией. 
Все знают его ответ, когда его хо-
тели «записать» в интеллигенты: 
«Ну, какой же я интеллигент – 
у меня профессия есть!» Там, 
правда, было еще продолжение 
о том, что Лев Николаевич лю-
бит Родину, но это к делу не от-
носится. Это выражение я много 
раз слышала от переводчика Ле-
онида Володарского – он тоже не 
приемлет самоидентификации 
«интеллигент». 

Нам всем не хватает немножко 
самоиронии, близости к народу и 
образования. Даже самым образо-
ванным, даже тем, кто уже давно 
вышел на свое плато стабильно-
сти. Но получать новые знания 
лучше, конечно, не у новых жертв 
эффекта Даннинга – Крюгера, а у 
профессионалов. 

Всем добра и уроков!

Пусть меня научат

Самый опасный цветок
Теория и практика нарциссизма

СПЕЦПРОЕКТ. КЛУБ ИНВЕСТОРОВ

  Владимир Тихонов

«Вооруженный конфликт 
в центре Европы? Да вы 
шутите, наверное?» Такую 
фразу в 2007 году могли 
бы произнести участники 
Мюнхенской конференции 
по безопасности. Впрочем, 
некоторые из тех, кто сидел 
и слушал Владимира  
Путина на том самом 
февральском заседании, 
уже точно знали ответ на 
данный вопрос. И он был 
положительным – в самом 
плохом смысле этого слова.

К стати, многие росси-
яне достаточно рав-
нодушно отнеслись 
к тому, что после 
распада Советского 

Союза прибалтийские «соседки» 
буквально поспешили скрыться 
под зонтиком НАТО. Доста-
точно ровно с точки зрения об-
щественного резонанса прошла 
военная кампания по принужде-
нию к миру в августе 2008 года 
в Грузии, руководство которой 
вдруг решило, что расстрелять 
российских миротворцев в Юж-
ной Осетии будет уместно.

И если Прибалтика отде-
лалась легким испугом, ко-
торый ей, кстати, икается до 
сих пор, не зря же руковод-
ства этих прибрежных стран 
как заведенные повторяют, 
что Россия вот-вот нападет на 
них, то Грузия тогда лишилась 
как минимум двух регионов –  
Абхазии и Южной Осетии, ко-
торые в лице своего северного 
соседа обрели гаранта незави-
симости.

ПЕРЕЙТИ ЧЕРТУ
Опыт грузинского конфликта 

показал, что непреодолимых 
«красных линий» для запад-
ных стран больше не существует. 
Именно с этого момента они, 
кстати, обозначили полнотелую 
помощь и всестороннюю под-
держку руководству Украины и 
Молдавии с весьма конкретной 
целью – «отвязать» их от рус-
ского мира всерьез и надолго, а 
лучше навсегда. 

Четырнадцатилетка с 2008 
по 2022 год, с точками пере-
вода конфликта в вооруженную 
фазу в виде гражданской войны 
в 2014-м и в виде СВО в 2022 
году, стала и для Молдавии, и 
для Украины периодом посте-
пенного, но насильственного 
рассечения «тела» бывшего Со-
ветского Союза для того, чтобы 
оно «не срослось» опять. 

В свое время Хиллари Клин-
тон, а вслед за ней и Ангела 
Меркель публично заявили, 
что США и ФРГ, вернее, «кол-
лективный Запад», никогда не 
допустят любой формы ин-
теграции на постсоветском 
пространстве. Госсекретарю 
США и бундесканцлерам –  
женщинам во власти – дове-
рили озвучить то, что должны 
были, в принципе, произнести 
мужчины-политики, когда по 
Большой Европе вновь начал 
бродить призрак Советского Со-
юза в ответ на неумолимое про-
движение НАТО на Восток. Так, 
западные страны однозначно 
дали понять, что не остановятся 
перед развязыванием вооружен-
ных конфликтов, чтобы оста-
новить и обратить вспять этот 
процесс. 

ЭТАПЫ  
ЕВРОИНТЕГРАЦИИ

И тут очень важно понимать, 
как именно нынче всецело под-
держиваемые западными стра-
нами власти Украины пришли к 
руководству страной.

Весь период с момента госу-
дарственного переворота с от-
четливым бандеровским после- 
вкусием на Украине в 2013–2014 
годах, вернее, еще с 2011–2012 
годов, украинские власти сна-
чала в лице Виктора Януковича, 
а затем и Петра Порошенко под-
вергались интенсивной инфор-
мационной обработке на пред-
мет строительства вместо Укра-

ины абсолютно враждебного по 
отношению к России режима. 

Этот процесс фактического 
распада украинской государ-
ственности начался еще раньше, 
в 2004 году, когда состоялся зна-
менитый «третий тур» на выбо-
рах президента и откровенно 
проамериканский политик Вик-
тор Ющенко, «хоть тушкой, хоть 
чучелом», но оказался на пози-
ции главы Украины.

С Ющенко началась и непо-
средственная героизация бан-
деризма, осужденного Нюрн- 
бергским трибуналом явления, в 
качестве господствующей идео- 
логии. 

Пришедший все-таки после 
Ющенко к власти Виктор Яну-
кович (не нужно обольщаться) 
был проведен на президентский 
пост с помощью американских 
политтехнологов и до самого 
2013 года, в принципе, соблюдал 
достигнутые с США договорен-
ности по вовлечению Украины 
в НАТО и ЕС. Кстати, к этому 
моменту США уже потратили на 
Украину порядка 5 млрд долла-
ров, по свидетельству Хиллари 
Клинтон, чисто по-женски посе-
товавшей на столь значительные 
расходы. В конце концов Укра-
ина и ЕС подошли к подписанию 
пресловутой «евроинтеграции».

Однако в какой-то момент 
Янукович, решивший «вильнуть» 
и взять деньгами за отсрочку 
евроинтеграции еще и у Рос- 
сии (помните те самые 4 млрд  
долларов кредита, которые 
украинская сторона не соби-
рается отдавать?), не оправдал 
возложенного на него высокого 
доверия и в результате жесткого 
госпереворота лишился своего 
поста достаточно быстро. При-
чем, напомню, он был вынужден 
уехать из страны под угрозой 
физического уничтожения.

Украина же в результате 
событий 2013–2014 годов ли-
шилась де-юре Крыма и фак-
тически Донбасса, которые не 
приняли новые политические 
реалии и не признали новые, 
как выяснилось, не вполне ле-
гитимные украинские власти. 

В этой истории есть интерес-
ный нюанс. Ровно через год, по-
сле того как Петр Порошенко 
был «избран» на президент-
ский пост и произвел различ-
ные манипуляции с органами 
власти страны, в частности, 
пересобрав Конституционный 
суд, тихой сапой Верховная Рада 
официально сложила полно-
мочия с Виктора Януковича –  
на самом деле легитимного до 
той поры, тем самым оконча-

тельно похоронив конституци-
онность и законность нынешних 
украинских властей. Своими 
руками, так сказать, закопала… 

ИДЕЙНЫЙ ДИКТАТОР
А дальше произошло то, что 

и должно было произойти: на-
чалась полевая бандеровская 
вакханалия с так называемой 
декоммунизацией и дерусифи-
кацией, демонстративное не-
исполнение Минских соглаше-
ний (мы знаем теперь благодаря 
Меркель и Олланду – для чего) и 
вообще теперь уже форсирован-
ная подготовка Украины к воен-
ному столкновению с Россией с 
прямой, но тщательно скрывае-
мой помощью западных стран. 
Кстати, со строительством во-
енной инфраструктуры стран –  
членов НАТО в Очаково и т.д. 

«Президент мира» Владимир 
Зеленский, избранный в том 
числе и голосами Восточной 
Украины, поверившей его обе-
щанию оперативно остановить 
гражданскую войну, довольно 
быстро сообразил, какую роль 
он сможет сыграть и за какой 
немыслимый гонорар. Он раз-
вернулся в сторону войны так, 
что грустному «Пьеро», то есть 
Петру Порошенко, оставалось 
только стоять в стороне и тихо 
подвывать от зависти. 

Довольно быстро, за считан-
ные месяцы, Зеленский превра-
тился в настоящего диктатора, 
нейтрализовав любую оппози-
цию себе, отменив медиа-оп-
понентов и – самое главное – 
сдружившись с бандеровцами. 

Поначалу они его не при-
няли, презирали, но потом 
оказалось, что совершенно на-
прасно – их идейное родство 
оказалось гораздо глубже из-за 
того, что президенту – этни-
ческому еврею, при котором 
«не может быть нацизма», как 
нам рассказывали, пришлось 
усердно доказывать свою новую, 
так сказать, идентичность. 

В результате стремительно 
развивающихся событий 2019–
2021 годов, собственно, и нача-
лась специальная военная опе-
рация с заявленными целями и 
задачами. А затем мы подошли 
к текущему моменту.

ПОЗИЦИИ  
НЕСОВМЕСТИМЫ

Формирование переговор-
ных позиций уже произошло с 
обеих сторон. Украинская сто-
рона желает вернуться к грани-
цам до «крымского инцидента». 
Российская сторона указывает 
на «изменившиеся геополитиче-

ские обстоятельства» с админи-
стративно-территориальными 
последствиями. Позиции несо-
вместимы. 

За последнее время много 
стран изъявили желание стать 
миротворцами. Только вот кто 
из них честный брокер, а кто 
тянет одеяло на себя, предстоит 
выяснить. Россия, как понятно, 
последовательно реализует СВО 
и не торопится вступать в от-
влекающий от этого процесса 
диалог.  

Среди претендентов – Аф-
рика (ЮАР плюс шесть афри-
канских стран), Турция, Китай, 
Бразилия, Ватикан… На подходе 
будут и другие, можно не сомне-
ваться. 

Интересно, что США, ЕС и 
примкнувшая к ним Япония в 
данном конфликте, занимая 
радикально проукраинские по-
зиции, несмотря на очевидное 
неконвенциональное поведение 
Украины, фактически открыто 
берут на себя все издержки про-
цесса, финансируя и обильно 
вооружая специфический укра-
инский режим.

Западные медиа и эксперты 
еще не нашли в себе силы от-
казаться от обязательного «су-
пового набора» стереотипов в 
отношении России, но уже вы-
нуждены хотя бы периодически 
выбираться в зону реальной по-
литики, потому что виртуальная 
реальность, которая сформиро-
вана западными медиа, все чаще 
не «прогружается», так сказать.

Так, аналитик Самюэль Ча-
рап, сотрудник небезызвест-
ного «мозгового центра» RAND 
Corporation, полно выразил весь 
спектр сомнений, терзающих 
прагматично настроенных за-
падных акторов, в достаточно 
проработанной и обстоятельной 
статье в Foreign Affaires. 

МЕТОД КНУТА И ПРЯНИКА
Из статьи можно было по-

нять, что расчет на «блиц-
криг», на который рассчиты-
вали в НАТО после интенсивной 
подготовки ВСУ и нацбатов в 
течение 2014–2021 годов, ока-
зался провальным: российское 
общество фактически выдер-
жало экзамен на мобилизацию, 
а вот несистемный контингент, 
наоборот, релоцировался; ВПК 
работает, социальные инсти-
туты тоже. 

Конфликт с западными стра-
нами, что становится все более 
очевидным, растягивается на 
долгие годы. Россию этим пы-
таются запугать регулярно, по-
давая тезис то под одним, то под 

другим углом зрения. А вслед 
за кнутом, конечно, следует 
пряник. 

Дескать, странам необходимо 
начинать переговорный про-
цесс, даже если выяснится, что 
Украине придется поступиться 
частью своих территорий: ситу-
ация с функциональностью ми-
ровой промышленности в запад-
ных странах постепенно заходит 
в тупик, так как вместо изоля-
ции России и ее «порванной в 
клочья экономики» быстрее, 
чем ожидалось, формируется 
новая инвестиционная реаль-
ность в виде многопрофильных 
альянсов (БРИКС, например), 
где разрабатываются конкрет-
ные планы отказа от долларо-
вой системы. И ничего с этим 
западные страны уже поделать 
не могут.

Надо признать, что потолок 
цен на энергоносители, который 
западные страны применили, 
оказался достаточно неприя-
тен для российских компаний, 
приходится придумывать все 
более сложные пути обхода. Это 
хлопотно и воодушевляет оппо-
нентов России. 

Страны-потребители, в том 
числе Индия и Китай, получают 
при этом очевидное преимуще-
ство для себя и, внимание, ста-
новятся все более конкуренто-
способными по отношению, ска-
жем, к Германии и даже к США. 
Может, поэтому Олаф Шольц 
вслед за Эммануэлем Макро-
ном испытывает все большую 
и большую тягу к задушевным 
разговорам с Владимиром Пу-
тиным.

В результате, как считают, в 
частности, в инвестиционных 
банках ЕС, в целом ситуация 
складывается для западной 
экономики не самым благо-
приятным образом: проблема 
американского долга все еще не 
решена и давит на экономику 
стран – сателлитов США, гер-
манская экономика предсказу-
емо вступила в фазу стагнации, 
несмотря на заявленное ранее 
выправление после ковидного 
кризиса. 

ПО СВОИМ ПРАВИЛАМ
Уже стало понятно, что в 

военном конфликте при его 
затяжной фазе выигрывают 
страны, обладающие реальными 
ресурсами, а не, так сказать, с 
развитой сферой услуг и систе-
мой ярких брендов. Что и стало 
очевидным в данном случае. 

Конечно, не стоит безусловно 
верить заявлениям в медиа о 
том, что Украину в НАТО не 
возьмут на  вильнюсском сам-
мите или не произойдет како-
го-то специального политиче-
ского перформанса, скажем, на 
саммите ЕС из-за моральной 
аффилированности союза с 
токсичной Украиной. 

Западным политикам верить 
нельзя – это показывают опыт 
и практика. То, что Россию уже 
в ближайшее время будут бук-
вально принуждать к перегово-
рам с целью «заморозки кон-
фликта», тоже очевидно. Не зря 
засуетились множество акторов 
в ООН, МАГАТЭ и прочих «сер-
висных центрах».

Российское же руководство 
прекрасно осведомлено об осо-
бенностях западной модели уча-
стия в переговорном процессе, 
вернее, забалтывании, а не ре-
шении проблем. Это отчетливо 
проявляется на нынешних тре-
ках по нагорно-карабахскому 
кризису в Брюсселе.

А что касается собственно пе-
реговорного процесса, конечно, 
его необходимо начинать. Его 
и прерывать-то было нежела-
тельно – только вот России ни 
в коем случае нельзя связывать 
себя никакими обязательствами, 
даже из уважения (которого 
нет): «Пусть цветут все цветы». 
Однако начинать переговоры 
необходимо на жестких усло-
виях, вроде тех, что были вы-
ставлены Россией в самом конце 
2021 года, и играть в эту игру 
исключительно по собственным 
правилам.

Принуждение  
к переговорам
Зачем это нужно Западу и на каких условиях их будет вести Россия

Учитесь властвовать 
собою 
Выбираем облигации для своего 
инвестиционного портфеля  
 

  Владимир Трегубов  

Для получения пассивного дохода помимо недви-
жимости и банковского депозита также принято 
инвестировать в долговые инструменты – облига-
ции. Рассмотрим подробнее их природу, риски и 
преимущества как инвестиционного актива.

По сути, облигации – инструмент кредита, который 
эмитент облигации берет у инвесторов. В отличие от бан-
ковского кредита должник сначала выплачивает кредитору 
проценты, а в конце срока обращения облигации – ее но-
минал, то есть само «тело кредита». Для эмитента такой 
кредит выгоднее банковского, ведь банки требуют выпла-
чивать не только проценты, но и часть «тела кредита», то 
есть амортизировать его. Кроме того, для облигационного 
кредита часто не требуется предоставлять обеспечение – 
имущество, залог и т.д. Фактически инвестор кредитует 
эмитента под его кредитный рейтинг, который позволяет 
судить о риске невозврата, то есть о кредитном риске. 
Кредитные риски компаний, выпускающих облигации, 
регулярно публикуются и пересматриваются. Проблемы 
в том, что они, по сути, – запаздывающие индикаторы. 
Если в компании произошли неблагоприятные события, 
влияющие на ее способность погасить долг:  аварии, по-
глощения и т.д., то держатели облигаций узнают об этом 
в последнюю очередь – когда на бирже курсы их бумаг 
резко обвалятся и возможность дефолта (неплатежа по 
долгу) резко возрастет.

В мире наиболее известными и авторитетными явля-
ются международные рейтинговые агентства  Moody’s, 
Fitch и Standard & Poor’s. Они также присваивали рей-
тинги и российским эмитентам, включая федеральные и 
субфедеральные займы, например, облигации Москвы и 
т.д. Однако после известных событий и замораживания 
российских активов в иностранных облигациях, между 
прочим, с наивысшими рейтингами – ААА, наши инве-
сторы предпочитают пользоваться услугами российских 
рейтинговых агентств, таких как «Эксперт РА», Нацио-
нальное рейтинговое агентство (НРА), АК&M, RusRating. 
Принцип оценки рейтинга практически у всех агентств 
одинаков: заемщик с высокой надежностью получает 
рейтинг от ААА до А, со средней ВВВ до В (хотя по меж-
дународным меркам рейтинг ниже ВВВ уже считается 
рискованным, «мусорным»). Ну а если вы встретили 
облигации с рейтингом D, это означает дефолт, который 
может быть техническим: компания платежеспособна, 
но по каким-то независящим от нее причинам не по-
гашает свой выпуск бумаг. Или фактическим – компа-
ния не способна погасить свой долг, тогда вам придется 
ждать своей очереди в процедуре банкротства – после 
расчетов с бюджетом, работниками и т.д. Имущество, 
если оно, конечно, осталось, продается и распределяется 
среди кредиторов. Поэтому не стоит гнаться за высокими 
процентными ставками, которые обещают некоторые 
компании-эмитенты. Ставка купона в 12–14% должна 
подсказать инвестору, что эмитент готов занимать под 
очень высокие ставки, так как финансовое положение 
у него непростое. Кстати, такие бумаги были очень по-
пулярны среди инвесторов перед кризисом 2008 года, 
однако они же первыми ушли в дефолт.

На финансовом рынке всегда господствуют две страсти –  
жадность и страх. Инвестору надо научиться управлять 
своими страстями, чтобы не потерять сбережения, а при-
умножить их путем грамотного, профессионального 
управления. Всегда стоит помнить, что лучше получать 
меньший доход, но при этом свести риски к минимуму. 
Кстати, отметим, что вложения инвестора в ценные бу-
маги через брокера не имеют страхового покрытия, как 
в банковском депозите, однако могут существенно пре-
восходить его по доходности.

Для защиты инвесторов законодательство требует от 
эмитента облигаций пройти строгую процедуру эмиссии. 
Она включает ряд этапов, главный из которых – реги-
страция проспекта эмиссии, в котором эмитент должен 
четко указать, на какие инвестиционные проекты пойдут 
привлеченные от размещения облигаций средства, кто 
входит в состав управленческой команды, каким опы-
том обладает и т.д. Однако и это не гарантирует нас от 
дефолта – бизнес всегда сопряжен с рисками, и громкие 
банкротства сокрушали известные бизнес-империи в на-
шей стране и за рубежом. Инвесторы в облигации также 
имеют право на оферту – предложить эмитенту выкупить 
облигации по номиналу в определенный период времени 
(обычно  через 1,5 года после их выпуска), если возникнет 
сомнение в платежеспособности эмитента.  

Облигации – более надежный инструмент для инве-
стора, особенно начинающего и консервативного. Их 
основное отличие от акций – возможность получения 
постоянного процентного дохода. Ведь акционерное 
общество может или не получить прибыль, или решит 
направить ее на новые инвестиционные проекты, а не 
распределять среди акционеров.  

Для формирования защитной части своего инвести-
ционного портфеля стоит присмотреться к облигациям 
федерального (ОФЗ) и субфедеральных займов – обли-
гации Москвы, Московской области и других регионов 
с профицитным бюджетом. Они имеют самый высокий 
кредитный рейтинг и служат эталоном (бенчмарком) для 
сравнения доходностей и рисков бумаг других эмитентов. 
Из бумаг корпоративного сектора в настоящее время стоит 
обратить внимание на облигации крупных корпораций с 
госучастием: «Роснефть», ВТБ, Сбер, «Трансмашхолдинг», 
компаний IT-сектора, например, хорошие перспективы 
имеет российская компания Positive Technologies. И ко-
нечно, весьма надежны облигации строительных компа-
ний, они обеспечены реальными активами – московской 
недвижимостью. 

Если инвестор не обладает достаточными знаниями и 
опытом в выборе долговых бумаг, ему стоит воспользо-
ваться паевым инвестиционным фондом или торгуемым 
на бирже фондом облигаций (ETF), которые формируют 
диверсифицированные портфели. В этом случае если 
по бумагам какого-то эмитента и произойдет дефолт, 
то убыток будет перекрыт доходами от всего портфеля. 
Диверсификация – ключевой фактор успешного инвести-
рования, так что о ней мы поговорим в следующий раз.
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крупным планом12

  Анна Левченко 

«Мосинжпроект» сегодня – ведущий 
инжиниринговый холдинг Москвы, 
реализующий масштабные градо-
строительные программы. На ор-
ганизацию такого уровня ложится 
ответственность прежде всего за 
качество сданных объектов, но за-
бота холдинга об окружающей среде 
выходит далеко за рамки формаль-
ного соблюдения природоохранного 
законодательства. Например, ком-
пания приняла участие в программе 
«Усынови зубра». Теперь под опекой 
сотрудников – зубренок Муугля из 
Приокско-Террасного заповедника. 

СИМВОЛ СОЗИДАНИЯ И ОПЫТА 
За десятилетия работы Группа компа-

ний «Мосинжпроект» собрала компетент-
ный коллектив – это сотрудники, имеющие 
непререкаемый авторитет в профессии 
и обладающие высококвалифицирован-
ными знаниями и компетенциями. Они 
двигаются вперед и передают опыт но-
вому поколению.  Именно таких людей 
принято называть «зубрами», поэтому 
древнее животное не случайно выбрано 
холдингом в качестве подопечного. Гене-
ральный директор АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов отметил, что зубр – уни-
кальное животное, современник мамонта, 
чудом дошедший до наших дней и являю-
щийся сегодня самым крупным копытным 
животным Европы. «В Группе компаний 
приняли решение поддержать популяцию 
такого древнего и редкого вида животного.  
В подмосковном Приокско-Террасном за-
поведнике в 2022 году мы взяли под опеку 
новорожденного зубра, участвуем в его 
содержании и уходе за ним. Это является 
еще одним вкладом «Мосинжпроекта» в 
сохранение природных богатств России», –  
подчеркнул Юрий Кравцов.

 Программа опеки зубра – часть благо-
творительной работы компании в рамках  

развития корпоративной социальной ответ-
ственности. «Мы уделяем большое внима-
ние вопросам экологии и заботы об окружа-
ющей среде. Вокруг транспортных объектов, 
автомагистралей и станций метро прово-
дится комплексное благоустройство, вклю-
чающее формирование зеленых зон. При 
участии специалистов «Мосинжпроекта»  
создаются общественные пространства, в 
частности, парк «Зарядье», ставший одним 
из любимых мест отдыха москвичей и го-
стей города», – отметил Юрий Кравцов.  
Сейчас «Мосинжпроект» участвует в соз-
дании общественного пространства «При-
тяжение» в Магнитогорске. Проект вклю-
чает в себя 150 гектаров благоустроенной 
парковой зоны. 

СТЕРЕТЬ УГЛЕРОДНЫЙ СЛЕД  
Продолжая тему озеленения, Юрий 

Кравцов рассказал, что «Мосинжпроект» 
разработал и применил методику, которая 
позволяет точно определить объемы вы-
бросов парниковых газов от производства 
и компенсировать их с помощью высадку 
деревьев. «Холдинг «Мосинжпроект» ак-
тивно участвует в решении одной из важ-
нейших экологических проблем – сниже-
ния углеродного следа, то есть выбросов 
парниковых газов в результате хозяйствен-
ной деятельности человека. Наши специ-
алисты создали методику, определяющую 
количество происходящих в ходе произ-
водственных процессов выбросов и объ-
емы компенсации за счет формирования 
зеленых зон на строящихся объектах», – 
пояснил руководитель компании. 

Новый метод уже опробовали во время 
благоустройства территорий, прилегаю-
щих к станциям Большого кольца метро. 
«На участке БКЛ от станции «Савёлов-
ская» до «Каховской» выполненное в про-
шлом году компенсационное озеленение 
позволило нивелировать негативный эф-
фект от выбросов 13,5 тысячи тонн угле-
кислого газа. Например, у станции «Давыд-
ково» более 300 высаженных деревьев и 

свыше 900 кустарников компенсировали 
1,9 тысячи тонн выбросов», – уточнил 
Юрий Кравцов.

 Методика, созданная специалистами 
«Мосинжпроекта», может быть успешно 
применена компаниями, занимающимися 
девелопментом и строительством. «Такие 
«зеленые инициативы» помогают популя-
ризировать принципы устойчивого раз-
вития среди организаций строительной 
отрасли России и вносят вклад в общее 
дело борьбы с изменением климата и со-
хранения окружающей среды», – рассказал 
заместитель генерального директора АО 
«Мосинжпроект» по качеству, охране труда, 
промышленной безопасности и охране 
окружающей среды Владимир Доровский.  

Он отметил, что за разработку и при-
менение методики «Количественное опре-
деление объема выбросов парниковых 
газов и компенсации углеродного следа» 
инжиниринговый холдинг стал лауре- 
атом программы «Лучшие ESG-проекты 
России» 2023 года и вошел в число веду-
щих компаний в области корпоративных 
проектов устойчивого развития, ответ-
ственного инвестирования и социального 
предпринимательства.

СТРОЙМАТЕРИАЛЫ ИЗ ОТХОДОВ
Еще одна сторона социальной ответ-

ственности «Мосинжпроекта» – программа 
по вовлечению во вторичный оборот отхо-
дов от строительства. Только в прошлом 
году силами компании на переработку 
отправили 150 тысяч тонн стройматериа-
лов и 2,5 млн тонн грунта. «Мы стараемся 
свести к минимуму захоронения отходов от 
строек. За счет вовлечения материалов во 
вторичный оборот снижается потребность 
в расширении мусорных полигонов. Сокра-
щается и потребность в добыче ресурсов 
для производства новых материалов», –  
подчеркнул Юрий Кравцов. Лидеры по 
переработке прошлого года – отходы бе-
тона и железобетона, на реструктуризацию 
отправили 125,5 тысячи тонн таких отхо-
дов. Также во вторичный оборот ушли лом 
черного металла, бой асфальта и кирпича.

Кстати, все подлежащие утилизации 
материалы проходят инвентаризацию.  
«Определяется класс опасности отходов 
и пригодность для вовлечения в оборот 
в качестве вторичного сырья. Материалы 
накапливаются раздельно, в специально 
организованных местах, под контролем 
инженерно-технических работников ком-
пании», – добавил Владимир Доровский.

ЗАБОТУ ВИДЯТ ВСЕ
Многие экологические инициативы по-

лучили награды и премии. Инжиниринго-
вый холдинг неоднократно был признан 
одной из ведущих российских компаний в 
области корпоративных проектов устойчи-
вого развития, ответственного инвестиро-
вания и социального предпринимательства.

Кроме того, «Мосинжпроект» ежегодно 
подтверждает соответствие международ-
ным требованиям в области качества, ох-
раны труда, промышленной безопасности 
и охраны окружающей среды. В прошлом 
году компания прошла международную 
сертификацию Bureau Veritas.

 Проект компании «Принципы эффек-
тивного использования ресурсов, а также 
минимизации негативного воздействия 
на окружающую среду» получил высокую 
оценку экспертного совета программы и фо-
рума «Лучшие ESG-проекты России» в кате-
гории «Ответственное потребление и произ-
водство». Два проекта «Мосинжпроекта» –  
«Бизнес: производим с пользой для кли-
мата и экологии» и «Регионы и города. 
Адаптируя территорию» – заняли при-
зовые места на конкурсе «Лидер клима-
тического развития».

Строители берегут природу  
«Мосинжпроект» взял под опеку зубра в подмосковном заповеднике
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РИНАТ  
ТИМЕРБУЛАТОВ 
директор проекта,  
Дивизион  
по строительству метро 
АО «Мосинжпроект»:

Важной частью транспортно-
пересадочного узла 
«Некрасовка» стал 
ландшафтный парк площадью 

более 4,3 гектара. Общественное пространство 
объединяет логистическую и рекреационную функции 
и, конечно, вносит вклад в улучшение экологической 
ситуации в городе. Прежний пустырь стал современной 
точкой притяжения, настоящим зеленым островком 
посреди плотно застроенного многоэтажками района.

В парке высажено порядка 22 тыс. деревьев и 
кустарников, которые адаптированы под климат 
средней полосы России. Обустроены газоны и дорожки, 
детские и спортивные площадки, беседки, и скамейки. 
На главной аллее работает фонтан, установлен 
амфитеатр с площадкой для проведения культурно-
массовых мероприятий. Парк создавался с учетом 
принципов экологичности – для освещения территории 
применяются энергосберегающие светильники.

Для защиты пассажиров ТПУ от осадков между станцией 
метро и автобусным остановками оборудованы три 
крытые аллеи. Новое общественное пространство 
стало новой точкой притяжения жителей Некрасовки 
и близлежащих районов. Парк спроектирован так, что 
маршруты транзитных пассажиров не пресекаются с 
прогулочными и беговыми дорожками.

ДМИТРИЙ  
ДОРОЖКО 
руководитель  
строительства, Дивизион  
по строительству метро 
АО «Мосинжпроект»:

На новой станции «Кунцевская» 
Большой кольцевой линии 
(БКЛ) метро не только 
сформирован крупный 

транспортно-пересадочный узел на базе одноименных 
станций БКЛ, Арбатско-Покровской и Филевской веток 
метро, а также платформы МЦД-1, но и появился целый 
новый парк для горожан в результате проведенного 
масштабного благоустройства. 

Фактически был изменен рельеф местности – созданы 
искусственные холмы, защищающие от ветра и 
закрывающие зону отдыха от оживленного Рублевского 
шоссе и транзитной пассажирской зоны. В получившемся 
сквере в полукруглой нише устроен амфитеатр, также 
установлены поворотные парковые кресла и качели. 

Наружные венткиоски округлой формы выполнены в 
единой стилистике с интерьером новой станции БКЛ. 
В результате проведенного озеленения, общая площадь 
которого превысила 32 тыс. кв. метров, высажено почти 
250 крупномерных деревьев и 2,2 тыс. кустарников.

В ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД РАССКАЗЫВАЕМ 
О КЛЮЧЕВЫХ ПРОЕКТАХ КОМПАНИИ:

ВАЛЕРИЙ  
ВЯЗОВОЙ
директор программы  
проектов, Дивизион  
по строительству метро 
АО «Мосинжпроект»:  

Метро – не просто объект 
транспортной инфраструктуры, 
а неотъемлемая часть 
городской среды. При 

создании новых станций метро мы стараемся создать 
максимальный комфорт для пассажиров не только 
на самих станциях, но и организуем общественное 
пространство вокруг них. Территории вокруг новых 
станций подземки благоустраиваются с учетом 
потребностей жителей и особенностей ландшафта.

Станция метро «Кленовый бульвар» Большой кольцевой 
линии находится в непосредственной близости к парку-
заповеднику «Коломенское», для того чтобы создать 
новое удобное для пассажиров и местных жителей 
общественное пространство, оформляя территорию,  
мы постарались вписать ее в окружающую среду.

В рамках благоустройства территории, прилегающей  
к станции метро «Кленовый бульвар» Большой кольцевой 
линии, создана зеленая зона, включающая более  
350 деревьев и более 5 тыс. кустарников.

Здесь установлены четыре современных остановочных 
павильона, оснащенных зарядными слотами 
и беспроводной связью, скамейки для отдыха, 
информационные стелы.

Старые фонари заменили новыми, а также поставили 
дополнительные: теперь их 201. Тротуары и дорожки 
вымостили натуральным камнем из отечественных 
месторождений – использовалась плитка месторождений 
Возрождение и Кашина Гора.

®

У новых станций метро проводится озеленение

Вывоз строительных отходов для последующей переработки


